
Черпать уроки 
для ума и души
Радостные дни Святок 
– богослужения, 
фестивали, чтения 
с архиепископом 
Питиримом 2
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«Крест отца»
Актёр, режиссёр 
нового фильма о 
Донбассе Сергей 
Апрельский 
рассказывает 
о своих детских 
годах в Ухте
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Крылья для 
«Рождественской 
звезды» 
Фестиваль 
дошкольных 
учреждений 
объединил более 
100 малышей 
и взрослых

Вероника Лудникова

Теперь, приезжая в посёлок 
Ярега Ухтинского района, 
найти православный храм 

не составит труда. Благодаря ком-
пании «ЛУКОЙЛ» здесь возвели 
деревянную церковь Казанской 
иконы Божией Матери. 2 фев-
раля благочинный Ухтинского 
Центрального церковного округа 
отец Роман Ситник совершил 
чин освящения креста и купола 
храма.

Для жителей посёлка – это боль-
шое событие, ведь его ждали много 
лет. Антиминс* для совершения 
Божественной литургии для храма 
Казанской иконы Божией Матери 
был освящён епископом Сыктывкар-
ским и Воркутинским Питиримом 
(ныне архиепископ Сыктывкарский 
и Коми-Зырянский) 1 апреля 1997 
года, две недели спустя приход был 
зарегистрирован в Министерстве 
юстиции.

Православная община здесь 
дружная, крепкая. Церковь заду-
мывали строить ещё при первом 
настоятеле отце Викторе Силине, 
эту работу продолжил отец Ростис-
лав Сенькин, который возглавил 
приход в 2014 году. Всё это время 
богослужения проходят в арендо-
ванном двухэтажном здании на краю 
промбазы, в одном из помещений 
которого оборудованы молитвенный 
зал и алтарь. Сюда на престольные 
праздники приезжает немало па-
ломников из Ухты. 

Благодаря деятельному участию 
нефтяников четыре года назад дело 
строительства церкви сдвинулось 
с мёртвой точки. При финансовой 
поддержке ЛУКОЙЛа генпроекти-
ровщиком ООО «НИПИ нефти  и газа 

Купола над Ярегой
В Ухтинском районе торжественно освятили купола и кресты нового храма

УГТУ» была разработана проектная, 
рабочая и сметная документация, 
и этот проект в декабре 2020 года 
получил положительное заключе-
ние «Главгосэкспертизы России». 
В разработке проектных решений 
также принимали участие специ-
ализированные организации ООО 
ГК «ОКИМО» (г. Киров) и ООО 
«Татпромпроект» (г. Казань).

Проектом было учтено макси-
мальное использование существу-
ющего фундамента незавершённого 
строительства храма, которое было 
прекращено в 2007 году по причине 
недостаточного финансирования.

Мы не раз рассказывали чита-
телям о том, как реализуется этот 
проект, который объединил специ-

алистов со всей России. И теперь мы 
видим реальное воплощение этой 
мечты православных жителей Ухты 
и задумок проектировщиков.

Новый храм Казанской иконы 
Пресвятой Богородицы располо-
жен практически через дорогу от 
действующего по адресу: ул. Ок-
тябрьская, 31. Размеры церкви – 
21,54х24,81 м, высота с крестом 
– 19,5 метра. Внешний облик – в 
стилистике старорусского шатрового 
храма. Стены – из оцилиндрованных 
бревен, кровлю покроют гибкой 
черепицей.

На молебен в честь  освящения 
креста и купола храма собралось не-
мало народу. Радостно было видеть 
этот пусть незавершённый, но уже 

такой красивый, светлый храм. 
– Сегодня у нас замечательное 

событие – освящение креста, – от-
метил о. Роман Ситник. – Все мы 
помним, что раньше здесь был 
котлован. И слава Богу, что нашлись 
люди и мы видим прекрасный 
храм. Сегодня с Божией помощью 
будет водружен крест, который  для 
всех нас является спасительным 
знамением.

После молебна все прихожане 
устремились к кресту, чтобы покло-
ниться и прикоснуться к святыне. А 
затем начались непростые работы 
по установке шатра, купола и креста. 
Завершить строительство храма 
благотворители планируют уже  в 
этом году.

Воздвижение креста на Казанский храм. Фото Владислава Трушкова

Чин освящения совершил о. Роман Ситник. Фото Николая Лудникова

 Настоятель церкви Казанской иконы Божией Матери  
о. Ростислав Сенькин с прихожанами. Фото Ольги Шелеметьевой

Участники молебна. Фото Ольги Шелеметьевой

Казанский храм в п. Ярега. Фото Владислава Трушкова
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Вероника Лудникова Фото Николая Лудникова, Службы по связям с общественностью и СМИ ООО «Газпром трансгаз Ухта», Сергея Ларионова

Провести радостные дни Святок 
вместе с архиереем – такая воз-
можность представилась юным и 

взрослым жителям Ухты и Сосногорска. 
С пастырским визитом в этих городах 
13-15 января побывал архиепископ Сык-
тывкарский и Коми-Зырянский Питирим. 

Программа пребывания владыки была 
насыщенной – три Божественных литургии, 
благотворительный праздник «Рожде-
ственская звезда» в Ухте, XIХ-й Открытый 
республиканский фестиваль православной 
духовной музыки «Вифлеемская звезда – 
2024» и Первый муниципальный образо-
вательный форум «Серафимовские чтения» 
в Сосногорске.

Дары волхвов

Праздник «Рождественская звезда», 
организованный 13 января ООО «Газпром 
трансгаз Ухта», прошёл в Ухте впервые. Его 
посетили около 150 детей, в том числе из 
многодетных семей и Детского дома № 2. 

Начался он с Божественной литургии 
в храме Новомучеников и исповедников 
Российских, в земле Коми просиявших. И 
радостно было видеть, что в церкви столько 
детей. Такое знакомство с православным 
богослужением, несомненно, запомнится 
ребятам. Архиепископ Питирим в пропове-
ди, посвящённой Евангелию дня, отметил, 
как важно заботиться о своей душе, пре-
бывать в благочестии, чистоте и молитве, 
чтобы обрести жизнь вечную.

 «Я рад, что сегодня восстанавливается 
древняя традиция, подобно волхвам, дарить 
подарки. Новый год, который мы все празд-
нуем, берёт своё летоисчисление именно 
от Рождения нашего спасителя Христа!» 
– обратился к прихожанам храма и пригла-
шённым гостям владыка Питирим. Все дети, 
пришедшие на Литургию, получили подарки 
– сладости и наборы для творчества, предо-
ставленные ООО «Газпром трансгаз Ухта».

Как сообщила служба по связям с обще-
ственностью и СМИ ООО «Газпром трансгаз 
Ухта», праздник продолжился в Центре 
творчества им. Г. А. Карчевского, где ре-
бята посмотрели спектакль «По щучьему 
веленью!» в исполнении артистов Акаде-
мического театра драмы им. В. Савина (г. 
Сыктывкар), а также приняли участие в ин-
термедии с Дедом Морозом, Снегурочкой 
и сказочными героями.

«Мы впервые организовали такой бла-
готворительный праздник и хотим сделать 
его доброй традицией, ведь в Рождество 
наши сердца согревает вера, душа обретает 
надежду, а жизнь наполняется любовью. 
Пусть эти чувства, эмоции и ощущения со-
храняются надолго и помогают всем нам в 
самых разных ситуациях. Желаю родителям  

Черпать уроки
для ума и души

тепла и уюта в доме, взаимопонимания и 
гармонии, исполнения желаний, больших 
и светлых целей! А детям – здоровья, сил, 
энергии и много-много улыбок!» – отме-
тил генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» Андрей Баранов.

«Вифлеемская звезда» – в 19-й раз

Фестиваль православной духовной му-
зыки «Вифлеемская звезда» в Сосногорске 
прошёл в 19-й раз, он уже давно стал ви-
зитной карточкой города и привлекает сотни 
артистов со всей Республики Коми. 

14 января свои творческие номера 
представили взрослые исполнители и 
коллективы из Ухтинского, Сосногорского 
и даже Усинского районов. Каждый фести-
валь – это как встреча старых друзей, когда 
можно послушать духовные песнопения в 
исполнении церковных хоров, отца Сергия 
Филиппова, благочинного Сосногорского 
церковного округа, песни, на которые от-
кликается душа и наполняется светом.

Значимость фестиваля «Вифлеемская 
звезда» для возрождения духовности от-
метил в своём приветственном слове и 
архиепископ Питирим.

– Единственная книга с большой буквы 
– это, конечно, Библия, – сказал владыка и 
напомнил стихи Ивана Никитина:

Как сладко читать эти строки.
Читая, молиться в тиши,
И плакать, и черпать уроки
Из них для ума и души!
И эти уроки бессмертия можно почерп-

нуть не только в храмах и духовной литера-
туре, но и в Домах культуры, которые про-
водят большую просветительскую работу.

– Да благословит всех нас Господь 
огромной верой, надеждой и пламенной 
любовью жить в свете Рождественской 
звезды! – пожелал всем гостям и участникам 
фестиваля владыка Питирим.

Серафимовские чтения

В день памяти преподобного Сера-
фима Саровского, великого подвижника 
Православия, в Сосногорске провели I 

муниципальный образовательный форум 
«Серафимовские чтения». 

Событие получилось масштабным, вы-
ступления священнослужителей, работни-
ков образования и культуры, общественни-
ков проходили на нескольких площадках. 
Как сообщает сайт муниципального района 
«Сосногорск», в первой школе рассказали о 
семье – основе государства, роли образова-
ния в формировании нравственного идеала 
и патриотическом воспитании в реалиях 
нового времени, в технологическом тех-
никуме темой стали медицинские аспекты 
здоровья семьи, а в ГДК «Горизонт» гово-
рили о церкви и культуре. Почётным гостем 
форума стал архиепископ Сыктывкарский и 
Коми-Зырянский Питирим.

Безусловно, главная цель чтений – по-
говорить о важности сохранения традици-
онных ценностей.

Кандидат экономических наук, руково-
дитель отдела по взаимодействию Церкви 
и общества Сыктывкарской епархии отец 
Максим Стыров и старший преподаватель 
кафедры документоведения, истории и 
философии Ухтинского государственного 
технического университета, член Союза 

писателей России Дмитрий Безгодов свои 
выступления посвятили роли образования 
в формировании нравственного идеала.

«Мы говорили об образовании как 
формировании в человеке образа Божьего. 
А это возможно только через смирение. 
Вот как преподобный отец Серафим учил 
смиряться и каяться в грехах, даже если не 
кажется, что их много. Через это к человеку 
приходит Дух Божий, он его очищает, он 
его спасает. И вот этому мы должны учить 
– иногда прямо, иногда косвенно. И даже 
дети наши этому способствуют, потому что 
Господь говорил: «Будьте как дети», – по-
делился о. Максим Стыров.

«В своём докладе я старался раскрыть 
конкретную взаимосвязь феноменов совести 
и семьи. Я старался показать, что семья, дети, 
совесть не только и не столько обременяют 
человека ответственностью, сколько являют-
ся источниками духовной радости. Думаю, 
что именно в такой акцентировке эти темы 
должны раскрываться в образовательном 
процессе. Сосногорцы большие молодцы – 
замечательный собрали форум. Получилась 
интересная дискуссия с учителями и школь-
никами», – отметил Дмитрий Безгодов.

На XIX Открытом республиканском фестивале «Вифлеемская звезда»

Генеральный директор ООО «Газпром трансгаз Ухта» Андрей Баранов 
и архиепископ Питирим

Литургия в храме Новомучеников

Подарки вручает настоятель храма 
Новомучеников о. Роман Ситник

Д. Н. Безгодов и о. Максим Стыров Выступает о. Сергий Филиппов
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Фото Патриархия.ru, Сыктывкарской епархии, Николая ЛудниковаВероника Лудникова

Троице-Стефано-Ульяновский 
монастырь, Республика Коми

23 
марта в Ухте состоится меж-
городская православная 
конференция школьников 

и студентов «Православие – основа 
нравственного и культурного возрож-
дения русского народа», посвящённая 
началу христианизации Коми края. 
Форум проводится по благословению  
архиепископа Сыктывкарского и Коми-
Зырянского Питирима.

Организаторами выступают Ухтинский 
городской клуб «Краевед» при Централь-
ной библиотеке и православная газета 
«Колокол Севера». 

В этом году конференция пройдёт в 
новом формате. Участники смогут пред-
ставить не только историко-литературные 
исследования на тему Православия, но и 
рассказы, очерки, эссе, репортажи, пове-
сти, стихи. Главной задачей организаторы 
видят пробудить интерес школьников и 
студентов к русской православной куль-
туре. 

Лучшие работы будут отмечены дипло-
мами 1, 2, 3-й степени.

Заявки принимаются до 13 марта 
2023 г. включительно,  в них необходимо 
указать подробные сведения об авторе 
– дата рождения, учебное заведение, 

адрес и телефон. Возраст участников не 
ограничен. 

Текст работы, презентация доклада и 
заявка на участие в конференции высыла-
ются на электронный адрес: r.fedorovich@
ukhta-lib.ru

В состав жюри входят представители 
православной церкви, Управления обра-
зования г. Ухты, учёные, писатели, учителя. 
Модератор – Николай Николаевич Луд-
ников, главный редактор православной 
газеты «Колокол Севера», член Союза 
журналистов России.

Контактный телефон: 8-900-979-84-66 
(Рита Николаевна Федорович).

По благословению архие-
пископа Сыктывкарского 
и Коми-Зырянского Пи-

тирима делегация Сыктывкар-
ской епархии приняла участие 
в XXXII Международных Рож-
дественских образовательных 
чтениях «Православие и оте-
чественная культура: потери 
и приобретения минувшего, 
образ будущего».

Одним из главных событий 
для участников Рождественских 
чтений стала Божественная литур-
гия, которую совершил Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл в 
Храме Христа Спасителя.

По окончании богослужения 
Предстоятель Русской Церкви об-
ратился к собравшимся в храме. 
Патриарх Кирилл подчеркнул 
важность Рождественских чтений 
для формирования общецерков-
ных взглядов на многие пробле-
мы, поблагодарил участников и 
отметил:

– Призываю всех не только к 
хранению единства, но и к очень 
активной работе. Мы живём в та-
кое время, когда ни в коем случае 
нельзя сказать: «душа, пей, ешь, 
веселись, все у тебя есть» (см. 
Лк. 12:19). Так никто не говорит, 
потому что евангельская притча 
предостерегает от этих слов, 
но ведь нечто подобное может 
присутствовать в подсознании 
архиереев, священников, да и 
приходских активистов: вроде все 
хорошо, чего же ещё надо? Вот 
ни в коем случае мы не должны 
останавливаться! Мы должны по-
стоянно идти к новым целям или, 
как я всегда говорю, идти вперёд 
и вверх. «Вперёд» означает наше 
развитие, развитие всех наших 
служений, всех наших структур, 
всего, что создано для того, чтобы 
эффективной была проповедь 
Церкви миру. А «вверх» — зна-
чит по пути своего собственного 
совершенствования, насколько 

Ровно 40 лет назад в Ухте появилось Творческое объединение художников 
(ТОХ). В него вошли преподаватели Детской художественной школы, худож-
ники предприятий и организаций города. 28 января 2024 года это событие 

торжественно отпраздновали в Центральной библиотеке.

Поздравить живописцев пришли заместитель главы Ухты Марина Метелева, главный 
редактор газеты «Колокол Севера», член Союза журналистов России Николай Лудников, 
представители других организаций, с которыми именинники реализовали немало инте-
ресных проектов.

В этот вечер вспоминали историю создания ТОХа, его руководителей, художников, 
которые внесли значительный вклад в развитие культуры «жемчужины Севера». Благо-
дарственными письмами главы Ухты наградили Н. Воробьеву, Э. Нефедову, Г. Куракина, 
создателя герба Ухты, И. Пушину, О. Сизоненко, А. Тимушева и М. Ковальчук.

Герои дня показали, что не только чтут традиции, продолжают проводить выставки на 
радость ухтинцам, но и стараются не отставать от времени, использовать новые технологии 
и подходы. В одном из проектов художники, используя возможности фото и видеосъёмки, 
оживили немало классических картин и порадовали участников праздника.

От всей души желаем живописцам творческого долголетия и новых свершений на 
ниве культуры!

Православная конференция – в новом формате

Потери и приобретение
минувшего, образ будущего

Творческому объединению художников Ухты – 40 лет

Середина 1980-х гг. 
Художники на открытии одной 

из первых выставок в УхтеГеннадий Куракин и Марина Метелева

«Главное — это верность 
родной стране, желание 
трудиться ради пользы 
Отечества, искренняя 
любовь и уважение к исто-
рии и духовной традиции 
народа при несомненном 
признании ключевого зна-
чения православной веры 
для русской культуры и 
русской государственно-
сти…». 

Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл

это возможно, и содействия ду-
ховному и нравственному совер-
шенству нашего народа. Вот этот 
вектор, вперёд и вверх, и должен 
определять всю нашу церковную 
жизнь.

Программа чтений включала 
в себя все направления деятель-
ности Русской Православной 
Церкви. Священнослужители 
Сыктывкарской епархии и миряне 
из Республики Коми смогли посе-
тить мероприятия, которые были 
посвящены самым актуальным 
темам. Ухтинцы во главе с отцом 
Романом Ситником побывали на 
конференции «Церковь и каза-
чество: соработничество на благо 
Отечества», а также в Первом 
казачьем университете.

Руководитель миссионерского 
отдела Сыктывкарской епархии 
иеромонах Александр (Митро-
фанов) поучаствовал в работе 
нескольких секций. Самым запо-
минающимся было слово Патри-
арха Кирилла:

– На пленарном заседании 

XXXII Международных Рож-
дественских образовательных 
чтений Предстоятель в своём 
докладе затронул много вопро-
сов, касающихся современной 
жизни нашей Церкви. Желающие 
могут ознакомится с ним на сайте 
Патриархия.ru. Патриарх Кирилл 
напомнил всем известную фор-
мулу:  в главном — единство, во 
второстепенном — свобода, во 
всем — любовь. И этот принцип 
всем стоит взять на вооружение.

Рождественские чтения всегда 
позволяют обменяться опытом и 
поделиться своим.  На семинаре 
«Блогосфера и соцсети как важная 
часть просветительской работы в 
миссионерских станах» обсудили 
те вызовы, которые ставит пред 
нами современное общество, 
поделились своими чаяниями и 
тревогами. Всех причастных эта 
беседа сильно вдохновила на 
продолжение своей работы.

С интересным масштабным 
проектом мы познакомились на 
конференции «Миссионерская 

деятельность Русской Право-
славной Церкви на современном 
этапе». Это крестный ход по Рос-
сии с копией Годеновского креста. 
Участники не только прошли от 
Мурманска до Севастополя, а 
потом от Бреста до Владивостока, 
но, и заходя в те самые города, 
проводили беседы, лекции и дру-
гие миссионерские мероприятия. 
На встрече мы обговорили вектор 
развития нашей деятельности, 
получили наставление о том, как 
более эффективно осуществлять 
миссионерскую работу.

Ну и самое главное, что полу-
чаешь на мероприятиях подоб-
ных Рождественским чтениям, 
даже не опыт и информация, а 
некий заряд энергии и мотива-
цию на дальнейшие труды. На-
верное, потому, что увидел много 
единомышленников. Ведь один в 
поле не воин. А тут ты убеждаешь-
ся – ты точно не один, таких, как 
ты, очень много, а значит даже 
море – по колено, – подчеркнул 
отец Александр.

Отец Александр (Митрофанов) Делегация Сыктывкарской епархии
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Николай Лудников

Под Ухтой прошла рекон-
струкция знаменитой 
операции «Январский 

гром», посвящённая 80-ле-
тию полного снятия блокады 
Ленинграда. Организатором 
выступила Федерация военно-
тактических игр имени Героя 
Республики Коми Анатолия 
Хлобыстова.

27 января 1944 года закон-
чился один из самых трагических 
эпизодов Великой Отечественной 
войны. Была полностью снята 
блокада Ленинграда, которая 
продолжалась 872 дня. Насту-
пательная операция называ-
лась «Январский гром». Войска 
Ленинградского и Волховского 
фронтов уничтожили петергоф-

Операция «Январский гром» под Ухтой
Вероника Лудникова

ско-стрельнинскую группировку 
фашистов и отбросили против-
ника на 60-100 километров от 
Ленинграда. Были освобождены 
Красное Село, Пушкин, Слуцк, 
Красногвардейск, Ропша.

154 юных и взрослых жителя 
Коми смогли погрузиться в ат-
мосферу тех суровых для России 
дней. Желающих изучить историю 
страны в таких полевых, непро-
стых условиях становится все 
больше. В этом году к ухтинцам 
и сосногорцам присоединились 
юнармейцы Воркуты, Сыктыв-
кара. Самому юному участнику 
было 9 лет.

Во время реконструкции ор-
ганизаторы стараются макси-
мально воссоздать моменты 
военной операции, и северная 

погода только этому способ-
ствует.

– Для чего проводим? Чтобы 
молодёжь смогла погрузиться 
в историю – не по картинкам и 
сухому тексту учебника, – расска-
зывает руководитель Федерации 
военно-тактических игр Максим 
Хлобыстов. У ребят появляется 
возможность на своём опыте про-
чувствовать, как это – идти в атаку 
со своими бойцами по глубокому 
снегу, преодолевая препятствия, 
ощутить всю тяжесть боя, а потом 
испытать радость победы.

Реконструкции привлекают не-
мало зрителей. Все сопереживают 
и поддерживают участников. А 
потом по традиции награждение, 
а для подкрепления сил – сытная 
каша с полевой кухни.

Хотелось бы отметить ту рабо-
ту, которая проводит Федерация 
военно-тактических игр по патри-
отическому воспитанию молодё-
жи.  Ведь сегодня в большинстве 
ребята растут в тепличных усло-

виях, погружены в гаджеты, всё 
узнают из Интернета. А такие ре-
конструкции позволяют не только 
закалить характер, открыть для 
себя настоящую историю страны, 
но и почувствовать себя её частью.

Фото Федерации военно-тактических игр, пресс-службы администрации Ухты и из архива Романа Маковского

Военные дороги 
Евдокии

Ухта
простилась

с последним 
участником

Великой
Отечественной

войны 

них устанавливали два, что снижало грузоподъёмность 
автомобиля.

Ремонт доверенной техники приходилось делать само-
стоятельно, особенно тяжело было менять и перебортиро-
вать тяжеленные колеса. Работа продолжалась и в дождь, 
и в снег, и в мороз, и в жару. Поблажек никому не давали, 
страна напрягала все силы, в народе был великий патри-
отический подъем, жили под лозунгом «Все для фронта, 
все для Победы!».

Покрышек от «полуторки» не хватало, приходилось за-
менять их ЗИСовскими, они гораздо тяжелее, а ведь нужно 
было размонтировать и смонтировать колесо, и помощи 
ждать было неоткуда. Все приходилось делать своими 
женскими руками.

Ветеран вспоминала, как однажды ехала через горную 
гряду: «В машине погас свет, а дело было ночью. Узкая 
дорога по краю пропасти, с одной стороны – глубокий об-
рыв, с другой – отвесная скала. Едешь, а не зги не видно, в 
любую секунду можно было улететь в пропасть или разбить 
машину, врезавшись в отвесную скалу.

Выручили шофёры со встречной машины, дали запас-
ную лампочку, можно было ехать дальше. С этой поездки 
приехала на одних скатах, пробиты были задние колеса».

Особенно тяжело было терять сослуживцев, под Ново-
российском погибла лучшая подруга Евдокии Павловны. 
Тогда всех шофёров перебросили на Западную Украину, в 
город Ковель, технику пришлось бросить, Советская армия 
отступала с тяжёлыми боями.

На Украине Евдокия Павловна попала в 481-й отдель-
ный батальон аэродромного обслуживания, в составе 16-й 
воздушной армии 1-го Белорусского фронта. Она стала 
работать в обслуге аэродрома, там базировались самолёты 
Ил-2. Советские войска с тяжёлыми боями продвигались 
вперёд, форсировали Буг, Вислу.

В Польше батальон Евдокии Павловны стоял в Люблине. 
Рядом с их расположением был концлагерь, в котором 
фашисты во время войны сжигали военнопленных, по две 
тысячи в день. В концлагере находилось много бараков и 9 
печей. Когда освободители вошли в лагерь, увидели жуткую 
картину: в огромных ямах лежали расстрелянные солдаты, 
которых не успели уничтожить фашистские звери.

А когда вместе с войсками попали в Варшаву, смотреть 
на город было страшно, везде сплошные руины, города как 
такового не было, все разбито.

На всю жизнь Евдокия Павловна запомнила и Берлин-
скую операцию: «Город был в кольце, много прожекторов, 
танков, «Катюш», пушек, самолётов. Когда начался штурм, 
включили прожектора и одновременно «заговорили» 
десятки тысяч орудий, то, казалось, никто из немцев не 
выживет в такой мясорубке.

Рейхстаг был практически весь разбитый, верхушка 
здания снесена. Там же в Берлине наши встретились с 
американцами, политработники показали, где жил Гитлер, 
где находился Геббельс, побывали в подземельях Рейх-
сканцелярии.

День Победы отмечали в Берлине, радость была не-
передаваемая, огромное воодушевление. Слезы у всех на 
глазах, стрельба в воздух. В подвале уцелевшего здания 
накрыли два больших стола и праздновали Великую Победу 
над фашистскими захватчиками».

Ветеран Евдокия Павловна Григорьева участвовала 
в освобождении Кавказа, Украины, Польши, в битве за 
Берлин. Была демобилизована в мае 1945 года в звании 
ефрейтора. Награждена медалями «За оборону Кавказа», 
«За победу над Германией», «За взятие Берлина». До 1947 
года жила в Москве.

В Ухте она жила с 1948 года. Здесь познакомилась с 
мужем, с которым счастливо прожила 60 лет. У Евдокии 
Павловны две дочери, два внука и правнуки. 

Проститься с ней пришли глава Ухты Магомед Османов, 
председатель городского Совета Аристарх Анисимов, 
близкие и родственники. Прозвучало множество тёплых 
слов. Магомед Нурмагомедович выразил соболезнования 
родным и близким: «Ежегодно я поздравлял её с днём 
рождения и Днём Победы, поэтому лично для меня это 
большая утрата. Прожить такую долгую жизнь может только 
человек с чистым сердцем, доброй и светлой душой, какой 
и была Евдокия Павловна».

Провожали её с подобающими ветеранам воинскими 
почестями. Представители военкомата покрыли гроб фла-
гом Российской Федерации, а перед прощанием передали 
его на хранение близким. Похоронили под тройной залп.

Выражаем соболезнования родным и близким Евдокии 
Павловны Григорьевой. Просим молитв о упоении рабы 
Божией Евдокии. Вечная память!

8 
января 2024 года отошла ко Господу ветеран Ве-
ликой Отечественной войны Евдокия Павловна 
Григорьева, ей было 102 года. О героическом 

прошлом ухтинки рассказывали многие СМИ. Так и в 
газете «Колокол Севера» в 2016 году вышел материал 
Николая Лудникова «Военные дороги Евдокии», и 
сегодня мы его публикуем в память о ней.

Прошло уже 79 лет со времени, когда прогремели са-
люты в честь окончания самой кровопролитной войны в 
истории человечества. И с каждым годом становится все 
меньше участников этой грандиозной битвы, ветераны 
уходят в мир иной, унося с собой воспоминания о том 
героическом времени. Очень важно патриотам своей Ро-
дины не дать забыть этот великий подвиг наших дедов и 
прадедов, бабушек и прабабушек, донести до молодёжи 
правдивую историю о том, что произошло далёкие семь 
десятилетий назад.

Поэтому так ценны в настоящее время воспоминания 
участников Великой Отечественной войны, на плечи кото-
рых безмерной тяжестью выпала громадная ответствен-
ность и обязанность – защитить свою страну от фашистской 
заразы, от тех нелюдей, которые намеревались стереть с 
карты планеты страну под названием Русь, Россия, СССР.

Сегодня мы хотим рассказать о славной судьбе одной 
жительницы Ухты, фронтовички, которая в далёком 1942 
году была призвана в ряды Советской армии на защиту 
своего Отечества. У неё необычная судьба, как, впрочем, 
и у всех живших в то суровое время.

В тот год Евдокия Павловна Григорьева (в девичестве 
Тельнова) трудилась в столовой при военной академии. 
9 мая она как военнообязанная получила повестку из 
военкомата. А уже 20 мая молодую девушку направили 
учиться на шофёра в далёкую Башкирию. После окончания 
трёхмесячных курсов всех выпускниц училища отправили 
пароходом в Краснодар.

По прибытии на место переоделись в красноармейскую 
форму, и каждая из новоиспечённых водителей получила 
машину – легендарную «полуторку».

Военные дороги Евдокии начались с города Геленджика. 
Жили в землянках, поскольку вражеская авиация разбом-
била все жилые дома в городе. Работать приходилось под 
постоянными бомбёжками, самолёты Люфтваффе охоти-
лись за машинами, которые перевозили топливо, снаряды 
и продукты питания на фронт. Приходилось быть всегда 
начеку, как только становился слышен звук работающего мо-
тора самолёта или «стервятник» появлялся в небе, машину 
приходилось останавливать и бежать подальше, стараясь 
найти укрытие, прятаться в траншею, в кусты или под мост.

Колёс не хватало, и на «полуторку» вместо четырёх зад-

Евдокия Павловна Григорьева

Фото Евдокии Тельновой (Григорьевой) военных лет

Провожали с подобающими ветеранам 
воинскими почестями
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Николай Лудников Фото Азбука.ru

Как научиться жить –
не тужить

Четверть века я пишу статьи, 
посвящённые проблемам 
здоровья – духовного и 

физического, пытаясь раскрыть 
само это понятие. А ведь и 
правда, многие ли из нас за-
думываются, а что это за сло-
восочетание такое – здоровый 
образ жизни? Каким он должен 
быть, этот образ? На ум прихо-
дит сразу – не пить, не курить, 
много двигаться, правильно пи-
таться, меньшая часть из моих 
читателей еще добавит – вести 
праведную жизнь, не грешить!

И опять вопросы – а это как – 
правильно питаться? Употреблять 
только растительную пищу, а, 
быть может, употреблять, по-
добно горским народам, кисло-
молочную продукцию и свежее 
мясо. Опять две крайности – ве-
гетарианцы и мясоеды, чей образ 
жизни наиболее правильный? 
Большинство ответит – истина 
где-то посередине, и, наверное, 
будут правы.

Один из пропагандистов здо-
рового образа жизни Геннадий 
Малахов в одной из книг отме-
тил, что наибольшее количество 
долгожителей, проживающих на 
территории нашей страны, на-
ходится на Крайнем Севере и в 
горах Кавказа. И здесь же автор 
обосновывал это утверждение, 
оказывается, и на севере, и на 
юге люди пили родниковую и 
талую воду из чистых источников, 
питались свежим мясом, когда 
забитое животное сразу же под-
вергалось тепловой обработке и 
употреблялось в пищу. Немало-
важным аспектом, благотворно 
влияющим на продолжительность 
жизни, являлись чистый воздух и 
отсутствие стрессов в повседнев-
ной жизни. 

Конечно, они присутствовали, 
например, когда волки нападали 
на стада оленей или овец, од-
нако эти стрессы кардинально 
отличались от переживаний в 
тиши кабинета или в других ус-
ловиях городской цивилизации. 
При непосредственной угрозе 
пастуху или чабану некогда было 
распускать нюни, надо было 
мгновенно принимать решения 
и действовать, таким образом 
выплеск адреналина растворялся 
в окружающем пространстве и не 
уродовал психику.

Следующие вопросы, которые 
обязательно возникнут у любоз-
нательного читателя – а как во-
обще в этом турбулентном мире 
жить и не тужить, как советовал 
святой Амвросий Оптинский, 
разве это возможно в ситуациях, 
когда постоянно, сиюминутно 
приходится отражать ментальную 
и физическую агрессию окружа-

ющего пространства и людей, его 
населяющих?

Ответить на эти вопросы слож-
но, порой понимание приходит 
уже в конце временного бытия, 
отмеренного тебе Создателем.

Постижение смысла жизни 
происходит, когда читаешь труды 
святых отцов.

Так, священномученик митро-
полит Серафим (Чичагов) в своей 
книге «Что служит основанием 
каждой науке», вышедшей в свет в 
1890 году, развивая христианский 
догмат о Троическом устройстве 
человека, пишет: «Вся Библия и 
Евангелие полны указаниями, что 
корень человеческих болезней 
кроется в их страстях… 

…Всякая страсть, влекущая к 
вредному образу жизни, увлече-
ниям, необузданности характера 
и т. д., прежде всего производит 
порчу крови и порождает не-
правильность кровообращения; 
недоброкачественная кровь, пи-
тая ткани, изменяет их свойства, 
а измененное кровообращение 
производит приливы крови только 
к известным органам и тканям или 
частям тела и нарушает их деятель-
ность. Болезнь же есть не что иное, 
как видимое или чувствуемое 
нарушение правильного хода 
жизненного процесса».

Как же жить в современном 
обществе с его пороками и иску-
шениями, чтобы не быть подвласт-
ным им? И можно ли это вообще 
в принципе. Преподобный Нил 
Сорский в своём труде «Устав о 
скитской жизни» указывает нам 
путь, которому надо следовать, 
чтобы преодолеть все бесовские 
искушения:

«Святые отцы учат, что мыслен-
ная брань или борьба, сопровож-
даемая победой или поражением, 
происходит в нас поэтапно: сперва 
возникает представление помысла 
или предмета – «прилог»; потом 
принятие его – «сочетание»; далее 
согласие с ним – «сложение»; за 
ним порабощение от него – «пле-
нение»; и, наконец – «страсть».

Для того, чтобы было понятно, 
приведу конкретный пример. Ведь 
алкоголиками становятся не вдруг, 
проходят долгие годы, прежде чем 
в организме начнутся необрати-
мые процессы и страсть захватит 
человека полностью, поработит 
его, превратит в животное. А на-
чинается все с невинной мысли – а 
не пропустить ли нам чарочку вина 
– «прилог». Далее ты принимаешь 
возникшую мысль – «сочетание». 
Соглашаешься с ней – «сложе-
ние». И постепенно, совершенно 
незаметно, невинная привычка 
превращается в пагубную тягу – 
«пленение». И финальная часть, 
когда человек становится алкого-
ликом и обуздать свои желания 

уже не может – «страсть».
Иоанн Лествичник, Филофей 

Синаит и другие «прилогом» на-
зывают всякий простой помысл 
или воображение какого-либо 
предмета, внезапно вносимое 
в сердце и предстоящее уму. 
Святой Григорий Синаит говорит, 
что «прилог» есть происходящее 
от врага внушение: делай то или 
другое, или, проще сказать – это 
какая-либо мысль, пришедшая 
человеку на ум.

«И как таковой «прилог» счита-
ют безгрешным, не заслуживаю-
щим ни похвалы, ни осуждения, 
потому что он не зависит от нас, 
ибо невозможно, чтобы не было 
приражения к нам вражеских 
козней, после того, как диавол с 
бесами получил доступ к человеку, 
за преслушание удаленному из 
рая и от Бога: в этом состоянии 
удаления он (диавол) может уже 
колебать мысли и ум всякого», – 
говорит Симеон Новый Богослов.

«Сочетанием» святые отцы 
называют собеседование с при-
шедшим помыслом, т. е. как бы 
тайное от нас слово к явившемуся 
помыслу, по страсти или бесстраст-
но; иначе: принятие приносимой 
от врага мысли, удержание ее, 
согласие с ней и произвольное 
допущение пребывать ей в нас. 
Это святые отцы почитают уже не 
всегда безгрешным, но оно может 
быть и похвально, если богоугод-
но разрешится.

«Сочетание» – следующий этап, 
на котором испытывается человек, 
в этот момент он как бы анали-
зирует пришедшую на ум мысль, 
рассуждает, хорошо или плохо 
будет, если мысль претворится в 
желание. Соглашаясь пойти на 
уступки возникшему помыслу, 
человек попадает в состояние, 
которое может оказаться небез-
грешным.

«Сложением» святые отцы 
называют уже благосклонный от 
души прием «помысла», в нее 
пришедшего, или предмета, ей 

представившегося. Это бывает, 
например, когда кто-либо по-
рожденную врагом мысль или 
представленный от него предмет 
примет, вступит с ним в общение 
через мысленное разглагольство-
вание и потом склонится или рас-
положится в уме своем поступить 
так, как внушает вражий помысл...

Вот что сказали отцы о «сло-
жении» мысленном, об уступке, 
о склонении на сторону помысла: 
иногда кто-либо из подвизающих-
ся хотя бывает побежден в мысли, 
но корень ума его – в глубине 
сердца его – твердо стоит в том, 
чтобы самым делом не согрешить 
и беззакония не совершить – это 
есть первый вид «сложения». 

А второй вид «сложения», по 
словам святого Григория Синаита, 
состоит в следующем: «Когда кто 
волей своей принимает от врага 
наносимые мысли и, согласуясь 
и сдружаясь с ними, побеждает-
ся ими так, что уже не только не 
противоборствует страсти, но и 
решается все сделать по внушению 
ее… Такое состояние души весьма 
виновно и подлежит запреще-
нию», т. е. церковной епитимии.

«Пленение» – есть невольное 
увлечение нашего сердца к нашед-
шему «помыслу», или постоянное 
водворение его в себе – совоку-
пление с ним, отчего повреждает-
ся наше доброе устроение.

В первом случае, когда умом 
твоим овладевают помыслы и он 
насильно – против твоего желания 
– уносится лукавыми мыслями, 
– ты вскоре, с Божией помощью, 
можешь удерживать его и возвра-
щать к себе и к делу своему. 

Второй случай бывает тогда, 
когда ум, как бы бурею и волнами 
подъемлемый и отторженный от 
благого своего устроения к злым 
мыслям, уже не может прийти в 
тихое и мирное состояние. 

«Страстью» называют такую 
склонность и такое действие, 
которые, долгое время гнездясь 
в душе, посредством привычки, 
обращаются как бы в естество ее. 
Человек приходит в это состояние 
произвольно и самоохотно; и тог-
да помысл, утвердясь от частого с 
ним обращения и сопребывания, 
и согретый и воспитанный в серд-
це, превратясь в привычку, непре-
станно возмущает и волнует его 
страстными внушениями, от врага 
влагаемыми. Это бывает тогда, 
когда враг очень часто представля-
ет человеку какую-либо вещь, или 
лицо, питающее страсть, и вос-
пламеняет его к исключительному 
люблению их, так что – волею или 
неволею – человек мысленно по-
рабощается ими… 

«Страсть» во всех ее видах 
непреложно подлежит или по-
каянию, соразмерному с виной, 

или будущей муке. Итак, подобает 
каяться и молиться об избавлении 
от всякой страсти; ибо всякая 
страсть подлежит муке не за то, что 
подвергались брани от нее, но за 
нераскаянность…

Обуреваемому же какой-либо 
страстью подобает всеми си-
лами противиться ей, – сказа-
ли отцы. Возьмем, например, 
страсть блудную: кто борим этой 
страстью к какому-либо лицу, тот 
пусть всячески удаляется от него, 
удаляется и от собеседования и 
от сопребывания с ним и от при-
косновения к его одежде и от за-
паха ее. Кто не соблюдает себя от 
всего этого, тот образует страсть и 
любодействует мысленно в сердце 
своем, – сказали отцы: он сам в 
себе возжигает пламя страстей и, 
как зверей, вводит в душу свою 
лукавые помыслы.

Так святые подвижники свиде-
тельствуют нам, что все грехопа-
дения человеческие совершаются 
не иначе, как с постепенностью» 
(«Преподобный и Богоносный 
отец наш Нил, подвижник Сор-
ский и Устав его о скитской жизни» 
епископ Иустин, «Азбука веры»).

Состояние нашего общества 
таково, что найти практически здо-
рового человека не представляется 
возможным, все мы, маленькие 
и большие, находимся в плену у 
своих привычек – суть страстей, 
которые со временем, в зависи-
мости от их пагубности, делают 
нас больными людьми. 

И в самом деле, задумайтесь, 
многие курят, неумеренно употре-
бляют спиртные напитки, в чрез-
мерных количествах поглощают 
пищу, мало двигаются, я уже не 
говорю о том, в каком состоянии 
находится наша душа, подвергаю-
щаяся ежеминутно всевозможным 
искушениям. 

Большинство из нас даже не 
представляют, какое пагубное 
воздействие оказывают на здо-
ровье, физическое и душевное, 
наши порочные привычки. А уж 
как бороться с ними, и надо ли 
это делать, имеют представление 
совсем немногие.

И вместе с тем бороться со 
страстями необходимо, если мы 
хотим стать вновь здоровыми, 
радующимися жизни людьми. 

В миру ходит такая поговорка: 
предупрежден – значит вооружен. 

Так вот, если мы будем четко 
представлять себе те механизмы 
воздействия, которые запускает 
нечистый на наше существо, нам 
будет несравненно легче отражать 
эти нападки.

И еще мы должны четко пони-
мать – только молитва и искреннее 
раскаяние в грехах наших могут 
вернуть нас в естественное здоро-
вое состояние.

«Мы иногда пренебрежительно относимся к своему 
телу. Мы губим его дурными привычками, склонно-
стями, грехами — теми самыми, к покаянию о которых 
призваны были апостолы в день Вознесения. Мы раз-
рушаем свое тело — то самое, которое реально связано 
с телом Спасителя, потому что весь род человеческий 
связан одной природой, и можно проследить эти нити, 
которые нас связывают друг с другом, восходя к нашим 
пращурам, нашим древним предкам…
Не нужно пренебрегать своим телом, не нужно пре-
небрегать своим здоровьем, особенно когда болезнь 
является результатом наших сознательных действий, 
нашего греха, наших страстей. Недаром апостол назы-
вает тело человека храмом живущего в нас Духа (1 Кор. 
6:19), и если мы разрушаем этот храм, то совершаем 
грех пред Богом».

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

Преподобный Нил Сорский
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17 
я н в а р я  в  Ухте   в 
третий раз прошёл 
фестиваль «Рожде-

ственская звезда» для воспи-
танников дошкольных учреж-
дений. На этот раз в подготов-
ке и праздничной программе 
приняли участие более 100 
малышей и взрослых.

Ежегодный фестиваль «Рож-
дественская звезда» – это плод 
трудов городского методического 
объединения «Сохранение нрав-
ственного здоровья и позитивного 
развития современного ребёнка 
дошкольного возраста через 
формирование духовно-нрав-
ственных ценностей». За слож-
ным канцелярским названием 
скрывается одна из самых добрых 
и полезных инициатив ухтинских 
педагогов – знакомить с тради-
циями веры предков с ясельного 
возраста. У истоков появления 
этой программы в Ухте стоит стар-
ший воспитатель детского сада  
№ 14 Татьяна Мальцева. Благода-
ря её деятельности и помощи кол-
лег в этом дошкольном учрежде-
нии уже более пяти лет проводят 
встречи для педагогов, беседы со 
священнослужителями и психо-

Театр теней в воскресной школе

Нина Галеева

Послекрещенское раннее утро. Тихое-тихое. 
Окончена служба в храме, и, не торопясь, 
степенно выходят из ворот поодиночке 

прихожане, разъезжаются неспешно. А меня 
какая-то неясная сила зовёт туда, ближе к ко-
локольне...

Вдруг на всю, ещё спящую округу, раздаётся низ-
ко-басовитое: «Боомм»... Как прелюдия к зимней 
колокольной симфонии. И тут же нежно вписыва-
ется тоненький голосок другого колокола, и вот уже 
дуэтом исполняют они свою песню. Присоединяется 
и третий голос, вклинивается, застревает между 
двумя колоколами, да ещё так проникновенно... 
И зазвучала неповторимая «малиновая» мелодия 
зимних празднеств. То нежная, то требовательная, к 
чему-то зовущая. Будто спорят колокола, но больше 
уговаривают своим звучанием, призывают к каким-
то действиям. Слушаю мелодию с замиранием 
сердца. Как же я люблю этот колокольный звон! И 
специально иногда прихожу сюда с утра, к храму, 
чтобы послушать его, впитать в себя... Поднимаю 
голову, вижу в проёме колокольни неясный силуэт 
человека с раскинутыми в стороны руками – это 
он, звонарь, творит там, наверху, заставляя витыми 
верёвками да литыми языками колокола звенеть и 
петь. И останавливать прохожих, призывая внимать 
несущимся с высоты мелодиям.

А мы со случайным спутником стоим у церков-
ной ограды, не смея двинуться дальше: слушаем, 
замерев...

– Эх, хорошо звонит, – говорю я. – Так бы и 
слушала ещё.

– Да,– согласно кивает он. – Здорово. Только 
слышите, уже завершается напев. Вот сейчас «ба-
сок», а в конце – звоночек прощальный, мягкий. 
Как будто точка...

И, пряча улыбку в седые усы, вдруг напутствует 
меня:

– Доброго вам дня, сударыня, послекрещенского. 

Крылья для «Рождественской звезды» 

логами для родителей, утренники 
на Пасху и Рождество Христово 
для малышей. А три года назад в 
Ухте появился вот этот чудесный 

фестиваль, который привлекает 
все больше участников.

Организаторы даже не ожи-
дали такого успеха, в 2024 году 

свои концертные номера на фе-
стиваль решили представить 10 
дошкольных учреждений. Юные 
артисты и их наставники с трудом 

уместились в зале детского сада 
№ 14. Определённо это культур-
ное событие уже заслуживает 
сцены попросторнее. И не только 
потому, что количество желаю-
щих славить Рождество Христово 
растёт, выступления детей заслу-
живают очень высокой оценки. 
Мне, человеку, часто бывающему 
на концертах и профессионалов, 
и самодеятельных артистов, 
показалось, что программа про-
летела на одном дыхании. Слу-
шала, как поют и читают стихи 
о Рождестве малыши, и радова-
лась, что православная культура 
прочно вошла  в нашу в жизнь, 
что воспитание в детях уважения 
и любви к отеческим традициям 
теперь начинают, как говорится, 
с младых ногтей.

Сама программа была удачно 
выстроена, все юные и взрослые 
артисты стали участниками боль-
шой доброй сказки, в которой 
Рождественская звезда обрела 
возможность летать благодаря 
добрым поступкам людей. И, 
конечно, зрители вновь вспом-
нили светлую историю Рождества 
Христова и прониклись радо-
стью этого праздника. Пожелаем 
фестивалю «Рождественская 
звезда» и его организаторам и 
участникам многая лета!

Малиновый 
звон

Приходите ещё «малину» послушать... Здоровьица!
– И Вам не болеть,– отвечаю этому интересному 

человеку, тоже, как оказалось, любителю звонов.
...Утро разгорается. Хотя и не яркое сегодня, но 

какое-то душевно-тёплое. Нежное. После Бого-
явления...Субботнее. И вот уже потянулись сюда, в 
исторический центр городка, пока немногочислен-
ные пары с ребятишками. С санками, самокатами, 
«бубликами». Пока народу немного, надо успеть в 
это благодатное утро покататься рядышком на горках 
и ледовых площадках замёрзшего пруда. С папами, 
мамами, всей семьёй. Посмотреть, что нового по-
явилось возле старого завода и в самом туристском 
информационном центре. Пока есть время. Нежная 
узкая апельсиново-розовая полоска восхода нена-
вязчиво вытесняет нависшую над старыми домами 
сиренево-фиолетовую тучу-завесу. Проясняется.
Хотя и не так скоро. И ещё не раз на дню прозвучит 
здесь, с колокольни храма свв. Симеона и Анны 
чудесный малиновый звон, наполняя заснеженные 
улицы нашего уральского городка необъяснимой 
теплотой и благостью.

Колоколсевера.рф

8 
января в воскресной 
школе храма Новому-
чеников и исповедников 

Российских, в земле Коми 
просиявших, г. Ухты прошёл 
весёлый праздник для детей 
и взрослых, посвящённый 
Рождеству Христову. Прихо-
жан ждало немало сюрпризов 
– песни, стихи, загадки и пре-
мьера спектакля театра теней.

Как отметил в своём поздрав-
лении настоятель церкви Ново-
мучеников отец Роман Ситник, 
такие праздники останутся в 
памяти детей надолго. Ведь они 
на протяжении нескольких не-
дель готовились: учили стихи и 
песни, репетировали сценки и 
свои первые роли.

Праздник получился проник-
новенным и познавательным. 
Зрители смогли вспомнить сим-
волы Рождества, произведения, 
посвящённые светлому дню. Ну 

а спектакль в театре теней на-
помнил евангельскую историю 
Рождения Богомладенца Христа.

Отец Роман тепло поблаго-
дарил всех участников празднич-
ной программы, вручил подарки 
детям и отметил важность Рожде-
ства Христова для каждого из нас:

– Самое главное, что в мире 
есть любовь, есть вера и надежда 
на светлое будущее, – подчерк-
нул батюшка.

Храм свв. правв. Симеона Богоприимца 
и Анны Пророчицы, г.  Сысерть

Фото Вероники Лудниковой, Николая Лудникова, Нины Галеевой

Танец «Елочек», ДОУ № 24

Т. А. Мальцева  и Александра Карпова (Снежинка) Василиса Подсекина
(Рождественская Звезда)

Выступают ребята из детского сада № 16

О. Роман Ситник и воспитанники 
воскресной школы храма Новомучеников

Фрагмент спектакля 
театра теней
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Моя мама родом из Там-
бовской области, из 
Котовска, папа вятский, 

из деревни Луза. Он проходил 
службу в Котовске, на военном 
заводе, где и встретил маму. 
Она в одно и тоже время выхо-
дила с подружкой в обеденный 
перерыв посидеть на лавочке. 
Папа был разводящим роты 
караула, в звании старшины 
и давно обратил внимание на 
одну из сидящих на скамейке 
симпатичных дивчин.

Знакомство закончилось 
свадьбой, и отец увёз маму на 
Север, в Ухту, где и родился я.

Первое время молодожёны 
жили в бараке. Отец устроился 
кузнецом. Я, восьмимесячный 
мальчуган, угорел от печки, поте-
ряв сознание. Папа, а дело было 
в декабре, в сильный мороз, без 
шапки побежал со мной на руках 
куда-то далеко до скорой по-
мощи, где мне успели поставить 
укол, и я ожил. Потом, в полтора 
года, это случится во второй раз, 
и опять меня чудом спасут. А 
вскоре родителям выдали ордер 
на однокомнатную квартиру по 
улице Первомайской, этот двух-
этажный домик стоит и сейчас, 
рядом с Детским парком имени 
Павлика Морозова. Чуть позже, 
когда мне исполнилось пять лет, 
мы переехали на новое место 
жительства по адресу: улица 
Оплеснина, дом 19.

Учиться пошёл в школу № 3, 
что находилась как раз напротив 
дома. Одновременно родители 
отдали меня и в музыкальную 
школу № 1, которая располага-
лась рядом с Детским парком, 
где я прозанимался два года по 
классу баяна.

«Крест отца»
Николай Лудников

Недавно посмотрел короткометражный фильм, длился он 
буквально 13 минут, назывался «Крест отца» и снят на 
территории Луганской народной республики. Давно я не 

видел ничего подобного, такого пронзительного и настоящего. В 
этих нескольких минутах режиссёр и исполнитель главной роли 
Сергей Апрельский сумел показать весь ужас плена, циничную 
жестокость «незалежников» и жертвенный подвиг молодого 
русского паренька, который предпочёл смерть, отказавшись 
убить русского воина, горе отца и сына, оказавшихся по разные 
стороны баррикад в этой войне. И стоит заметить, что эту картину 
снял наш земляк, ухтинец.

Человек он известный, одно его участие в фильме «Бригада» чего 
стоит, свою роль он отыграл, это моё мнение, лучше многих главных 
героев. Зашёл на страничку Сергея Апрельского в соцсети «ВКонтакте» 
и, просматривая отзывы на его творчество, оставил свою реплику, за-
одно пригласил его к себе в друзья. Сергей принял приглашение. За-
вязался диалог, он поведал мне, что создал короткометражный фильм 
про Донбасс – «Крест отца», и попросил помочь распространить его 
по российским просторам, что я и сделал с большим удовольствием. 
Только с моей страницы было 56 перепостов.

Диалог наш на этом не завершился. Талантливый человек – талантлив 
в разных ипостасях. Вот и Сергей Апрельский оказался весьма интерес-
ным прозаиком, во всяком случае, строки его автобиографии читаются 
легко и словно на одном дыхании. Публикуем сегодня первую часть.

Родом из детства
Сергей Александрович 
Апрельский

Родился 14 апреля 1967 года 
в городе Ухте (Республика 
Коми).

В 1993 году окончил отделе-
ние разговорного жанра Госу-
дарственного училища цир-
кового и эстрадного искусства 
им. Румянцева (Карандаша).
В 1993-2000 гг. работал в Те-
атре-кабаре «Летучая мышь».
Лауреат Международного мо-
сковского фестиваля по степу 
(2-е место, 1996).
Член Гильдии актёров кино 
России.
С 2006 года – член Союза 
кинематографистов России.
Его фильмография насчи-
тывает 128 работ.

Кадр из фильма «Крест отца»

Сергей Апрельский

И попал туда так: это случилось 
летом, при скоплении гостей ро-
дители сказали вслух, что наш сын 
пойдёт учиться в музыкальную 
школу по классу баяна.

– Ты же хочешь учиться на 
баяне? – спросила при всех меня 
мама. И я послушно кивнул! За-
чем так сделал? Наверно потому, 
что всецело доверял родителям, 
как и все дети СССР. Ещё и потому, 
что мой дедушка по маминой 
линии Дмитрий Филиппович, 
участник Сталинградской битвы, 
делал своими руками гармони. 
В общем, предполагалась некая 
музыкальная династия.

Первый год в музыкальной 
школе был несложным, тем бо-
лее что баян с собой таскать не 
пришлось. Там был свой инстру-
мент. Мой педагог Александр 
Иванович Санников обладал 
большим терпением и любовью 

к ученикам. А мне было уже не 
до музыки.

В 70-х годах прошлого сто-
летия, изо всех утюгов Страны 
Советов звучал пронзительный 
завораживающий голос Николая 
Озерова: 

– Обводка, пас, проход к во-
ротам... удар... Гоооллл!!!!

Ужасный ужас был в том, что 
детско-юношеская спортивная 
школа по хоккею находилась 
на территории Детского парка, 
рядом с музыкалкой, а там трени-
ровалась треть мальчишек из мо-
его 1-го «А» класса. Я приходил 
в школу, слушал, как все обсуж-
дают голы Харламова, Петрова, 
Михайлова, Якушева, Рагулина. 
Мальчишки сочно рассказывали, 
как с любовью обшивалась ими 
старая хоккейная униформа, как 
затачивали коньки, как гнули для 
смачного броска лопаты клюшек 
и, конечно же, вели постоянные 
разговоры про матчи и победы 
Центрального спортивного клуба 
армии. 

Все это выводило меня из со-
стояния душевного равновесия. 
Для меня было за счастье вы-
бежать на хоккейную дворовую 
коробку и погонять в валенках 
шайбу. Но, возвращаясь домой, я 
садился на кухне за ненавистный 
баян и всё больше и больше нена-
видел ноты и то прошлое лето, ког-
да так опрометчиво сказал «да»!

Ранней весной, уже в третьем 
классе, я твёрдо решил, что в 
музыкалку больше ни ногой! Ведь 
моё призвание – это хоккей. 

По старинке брал с собой 
папку для нот, проходил мимо 
музыкальной школы и шёл ещё 
80 метров до ДЮСШ и смотрел 
1,5 часа игру своих однокласс-

ников и в точное время возвра-
щался домой. Так прошло около 
месяца, пока...

Это было воскресенье. У отца 
сидели кузнецы, папины коллеги 
по работе и их жёны. Конечно 
же выпивали. Настроение у всех 
было весёлое. Я играл с детьми 
в солдатиков, и вместе мы что-то 
лепили из пластилина, как вдруг 
раздался звонок. Весёлый папа 
пошёл открывать дверь. Время 
было около 15 часов. На пороге 
скромно стоял Александр Ивано-
вич Санников: 

– Здравствуйте, Сан Саныч. А 
Серёжа что, приболел?! 

Отец радостно позвал меня со 
словами:

– Что Вы, он живее всех жи-
вых! 

Я вышел в коридорчик нашей 
маленькой квартирки и увидел 
своего педагога. Развязка на-
ступила мгновенно. Александру 
Ивановичу отец пообещал, что 
завтра я буду в музыкальной 
школе. И как только закрылась 
дверь, тут же всыпал мне «куз-
нецкого» ремня.

Но ни завтра, ни послезавтра я 
в музыкалку так и не пошёл. Тогда 
отец всыпал мне ещё, и не раз! 
Он вспомнил всё: деньги, по-
траченные на баян «Этюд» (109 
рублей, купленный по записи в 
Сосногорске) и про 23 рубля в 
месяц за 3,5 года обучения.

Всё закончилось красными 
полосками от солдатского ремня 
на ягодицах, но на следующее 
утро, в понедельник, я шёл на 
занятия в школу свободный от 
«долговой музыкальной ямы», в 
прекрасном настроении и даже 
принёс в тот день домой аж три 
пятёрки по математике, русскому 
языку и литературе, что со мной 
происходило не так часто. Пение, 
физкультура и труд не в счёт – по 
этим предметам я всегда был от-
личником!

Итак, в папином военном 
армейском блокноте я поклялся, 
что буду заниматься хоккеем всю 
оставшуюся жизнь, и поставил 
свою первую подпись, то есть 
автограф.

В 4-м классе тренер Ноздрин 
уже предложил мне поехать в 
спортивный лагерь. И только 
теперь папа простил мне музы-
кальную школу. Турбаза «Ласточ-
ка» располагалась под городом 
Винница. Там чудесные места. 
Жили мы не как в пионерском 
лагере, в коих я уже побывал 
трижды в Херсонской области в 
селе Старая Збурьевка. 

Теперь же снова в Украине, 
но в спартанских условиях, в на-
стоящих палатках по 6 человек. 
С собой были клюшки, шайбы. 

На тренировках отрабатывали 
броски, удары, шайбы клали на 
щиты из древесно-стружечных 
плит и стреляли в сторону забора 
из сетки рабицы.

Каждое утро бег на 8 км, 
приседания и прыжки с кам-
нями, купания в речке, по вы-
ходным – дискотека. Там же был 
запущенный бассейн Гитлера, 
взорванные доты времён Второй 
мировой (то, что осталось от 
знаменитой «Вервольф», в 1942-
1943 годах здесь размещалась 
единственная ставка Адольфа 
Гитлера на оккупированных тер-
риториях СССР – прим. ред.). 

Я учился уже в шестом классе, 
когда родители получили двух-
комнатную квартиру и переехали 
снова к Детскому парку на улицу 
Семяшкина, дом 1. Учиться я 
продолжал в 3-й школе. 

В восьмом классе, в начале 
сентября я подошёл к учитель-
нице по дисциплине «Основы 
государства и права» и спросил: 

– Что нужно для того, чтобы 
сниматься в кино? 

На что она дала совет, который 
повлияет на дальнейшую мою 
судьбу.

– Тебе, Серёжа, нужно пойти и 
записаться в театр при Доме пио-
неров, позаниматься там годика 
два-три. Получишь справку, что 
принимал участие в спектаклях, 
и тебя без экзаменов возьмут в 
любой из московских театраль-
ных вузов. 

Сергей чуть не сделал заднее 
сальто от радости! Так как ходить 
на танцы, петь в хоре мальчиков 
и выступать на сцене считалось 
во дворах Ухты не очень при-
личным.

В театральную студию Сережа 
пошёл, а чтобы не было стыдно, 
уговорил составить ему кам-
панию своего дружка Виталия 
Ефимова: 

– Виталя, хочешь сниматься 
в кино?! 

– Хочу! 
– Пошли во Дворец пионеров 

за справкой!

(Продолжение следует)

Сереже Апрельскому 
шесть месяцев

Сергей Апрельский, 
1972 год
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Николай Лудников

Когда приезжаешь в гости к этому 
замечательному батюшке, сра-
зу понимаешь: вот как должна 

жить православная семья. Когда Бог 
на первом месте, когда слова не рас-
ходятся с делом, когда пост – это пост, а 
праздник начинается в храме. Именно 
такая многодетная семья живёт в горо-
де Слободском, а глава её – священник 
Сергий Пентин, настоятель Свято-Ека-
терининского кафедрального собора 
и ещё двух храмов. Мы не раз бывали 
в Слободском и рассказывали об этом 
читателям. А в Год семьи решили узнать, 
как поживают наши старые знакомые.

Божий призыв

Биография протоиерея Сергия Пентина 
заслуживает отдельного рассказа. Родился 
будущий священнослужитель в 1970 году в 
селе Рождественское Богородицкого района 
Кировской области. Сергей рос болезнен-
ным ребёнком. Очень хорошо он помнит 
день своего крещения. Погода была солнеч-
ной, повсюду разносился необыкновенный 
запах мёда и берёзового листа. И ещё весь 
день, и до и после крещения, было почти 
физическое осязание какого-то неземного 
счастья. Радость проникала в каждую кле-
точку его существа. Крестила его бабушка 
Феклинья. И хотя крещён он был неполным 
чином, после этого он уже не болел.

Отец Сергий вспоминает школьные уро-
ки, где с мальчишеской прямотой он не со-
глашался с утверждением преподавателей 
о том, что Бога нет.

В 1988 году будущий священник посту-
пает в Вятский педагогический институт на 
физико-математический факультет. В 1991 
году, уже учась на 4-м курсе, крестился 
полным чином. Это было замечательное 
время: прекратились гонения на Право-
славную Церковь, стали появляться в печати 
и на телевидении правдивые материалы о 
вере православной, об истории Отечества, 
и очень много людей в Вятке пошли в хра-
мы. В институте преподаватели, наблюдая 
за необычным студентом, советовали ему 
поступить в духовную семинарию и стать 
священником. Однако на тот момент буду-
щий батюшка был ещё не готов отдать себя 
полностью служению Господу.

В 1992 году Сергей женился. После окон-
чания института он год учится на кафедре 
психологии. Устроился работать учителем 
в средней школе, где преподавал детям 
физику, математику. Между тем товарищи и 
коллеги прямо говорили, что ему надо идти в 
священники. И Сергей, вняв советам друзей, 
решил получить духовное образование, по-
ступил в Вятское духовное училище. 

Это было полной неожиданностью для 
родителей и близких. Да и самого Сергея 
долгое время пугала неопределённость: на 
что содержать жену и ребёнка, как решить 
вопрос с жильём, который вставал все 
острее по мере увеличения его семьи.

После месяца учёбы его вызывает влады-
ка Вятский и Слободской Хрисанф и пред-
лагает принять сан. Сергей отказывается, 
мотивируя это тем, что ещё не готов духов-
но. Ему дали время подумать. Молодой 
человек устраивается на работу в храм чте-
цом. Проходит ещё немного времени, вновь 
архиерей вызывает Сергия к себе и уже не 
предлагает, а настаивает на принятии сана, 
приводя известные слова Иисуса Христа 
своим ученикам: «Не вы Меня избрали, а Я 
вас избрал» (Ин. 15:16). После разговора 
с владыкой Хрисанфом наш герой делает 

Восемь «я» из Слободского

свой выбор. Первоначально отец Сергий 
служит в Екатерининском соборе города 
Слободского. После окончания духовной 
семинарии владыка Вятский и Слободской 
Хрисанф назначает батюшку настоятелем 
храма иконы Божией Матери «В скорбех и 
печалех Утешение».

 В 1997 году в семье у батюшки родился 
второй ребенок. В настоящее время у отца 
Сергия с матушкой Ириной восемь детей: 
Лиза, Иван, Михаил, Анна, Серафим, Ксе-
ния, Нестор и Мария.

Дом — всем миром

После женитьбы молодая семья жила у 
родителей отца Сергия, занимали комнату, по-
том батюшка получил квартиру от Слободского 
благочиния. Однако семья росла, пришлось 
обратиться в городскую администрацию. Там 
сказали, что помочь ничем не могут. Начали 
искать жилье самостоятельно. Все варианты, 
рассматриваемые в условиях города, не 
подходили: либо квартиры были слишком 
дорогими, либо не устраивали по площади. 

И вот одна из прихожанок подсказала ба-
тюшке, что в Кировской области существует 
программа, по которой местным жителям, 
проживающим в сельской местности и за-
нимающимся сельским хозяйством, адми-
нистрация безвозмездно выделяет средства 
на строительство жилья.

Но для того, чтобы попасть в списки 
очередников, надо быть сельским жителем. 
Семья отца Сергия не относилась к этой 
категории. Однако батюшка решил попро-
бовать собрать документы и отправить на 
рассмотрение комиссии. Непременным 
условием для получения кредита было на-
личие начального этапа строительства дома. 
Должен быть заложен фундамент, а ещё 
лучше – возведены стены будущего жилья. 
В этом случае хозяину, получившему добро 
от комиссии на строительство, государство 
оплачивает 70% расходов. 

Батюшка собирает свои сбережения, 
занимает деньги у прихожан и начинает 
заливку фундамента. После того, как был 
закончен нулевой цикл и возведены стены, 
у семьи кончаются все сбережения и по-
жертвованные деньги. Остро встаёт вопрос 
о консервации строительства. 

На дворе вторая половина июля 2008 
года, закончился Великорецкий крестный 
ход. Икону святителя Николая везут по насе-
лённым пунктам Вятской епархии. Добира-
ется крестный ход и до города Слободского. 
Отец Сергий просит благочинного отца 
Александра дать ему икону святого, чтобы 
привезти её в деревню к бабушкам. Эти 

пожилые женщины уже не могут ходить, но 
очень хотели бы поклониться, быть может, в 
последний раз, святителю Николаю Мирли-
кийскому. Отец Александр разрешает взять 
чудотворный образ. И вот поздним вечером 
икона прибывает в село, и после молебна 
отец Сергий проходит с ней по периметру 
фундамента своего недостроенного дома. 
Повествуя об этом необычном крестном 
ходе, батюшка отметил, что никогда на душе 
у него не было так спокойно и хорошо, было 
ощущение уверенности в том, что святитель 
не оставит в беде его семью, поможет за-
вершить строительство, даст кров его детям. 

В октябре 2008 года, спустя 2 месяца, 
из администрации города Слободского 
пришло уведомление о том, что им выде-
лили деньги из городского и федерального 
бюджетов на строительство дома. Сумма 
была немаленькая – 937 тысяч рублей. Вы-
деленные деньги пошли на оплату счетов за 
стройматериалы. 

Помогали возводить дом батюшке всем 
миром, кто деньгами, кто материалами, кто 
личным участием. Дом возвели за рекордно 
короткое время. К жилью были подведены 
все коммуникации, свет, канализация, водо-
провод, построена котельная, сложены печи. 
Общая площадь – около 200 квадратных 
метров. И, любуясь на это строение, пони-
маешь, какое уважение испытывают слобод-
чане к своему батюшке. Ведь строили дом 
всем миром, все знали, в каких стеснённых 
условиях живёт семья священника. До слез 
трогательно было слышать, как тепло отзы-
вались женщины об отце Сергии. 

Прихожане-то видят, как истово служит 
батюшка в родной церкви, как он воспиты-
вает своих детей. 

Трудами отца Сергия, прихожан и благо-
творителей была восстановлена в Слобод-
ском церковь «В скорбех и печалех Утеше-
ние». Помимо косметического ремонта стен 
и потолка в храме проведено отопление, 
поставлен котёл, заново сделан купол, воз-
ведена колокольня, восстановлен склеп, где 
покоились мощи владыки Аполлоса (он был 
архиепископом Вятским в 1866–1885 гг.) 
и его матери схимонахини Марии. А какую 
воскресную школу сделали в бывшем по-
луразрушенном бараке без окон и дверей! 
Немало забот у батюшки и в соборном Ека-
терининском и Благовещенском храмах, а 
также в сельской Казанской церкви, где он 
служит настоятелем сейчас.

Как все успевать

И на все у батюшки хватает времени. 
Правда, никто не знает, сколько часов спит 

отец Сергий. В разговоре со мной он как-
то обмолвился, что редко ложится раньше 
23 часов, а встаёт в пять утра, поскольку 
утренняя дойка была на нем. Сейчас стало 
полегче. Бремя хозяйственных дел взял 
на себя старший сын Иван. Он отслужил 
в воздушно-десантных войсках. Когда его 
бригаду отправляли для участия в специ-
альной военной операции, переживала 
вся семья. Батюшка даже заболел. Ему 
делали операцию на глаза. Но с Божьей 
помощью все управилось, живой, здоро-
вый Иван возвратился домой и помогает 
родителям.

Бывая в гостях у радушного хозяина, 
поражаешься той особенной атмосфе-
ре, которая царит в каждом уголке его 
большого дома. Все дети хорошо учатся 
и берут пример с отца и мамы. Стар-
шая Елизавета окончила медицинскую 
академию и работает врачом в Нижнем 
Новгороде. Михаил пошёл по стопам 
отца, после службы в армии окончил 
Нижегородскую семинарию. Уже женат, 
рукоположен и назначен владыкой Мар-
ком настоятелем Покровской церкви в 
Советске. Анне уже 23, учится в медицин-
ской академии, 22-летний Серафим – в 
питерском университете Петра Великого 
на программиста. Трое младших пока 
живут с родителями, учатся в школе.

В каждой семье есть свои нюансы. Од-
нако, как мне кажется, устав деревенской 
семьи, особенно многодетной, суще-
ственно отличается от городской, здесь 
дети гораздо раньше взрослеют. Причём 
самостоятельность эта не декларируемая, 
вот я уже вырос, мне 16 лет, отстаньте от 
меня, а подлинная, когда к 12-14 годам 
ребёнок становится полноправным по-
мощником в маленькой ячейке общества, 
выполняя определённый объем работ на-
равне со взрослыми. Так, старшие мальчи-
ки самостоятельно доят корову, сажают и 
убирают картошку, косят сено, и много ещё 
чего делают из той мужской работы, без 
которой невозможно существование на 
селе. И работа эта обязательна. Не подоил 
корову – остался без молока, не посадил 
картошку – остался без запасов на зиму. 
Такая ответственность очень рано делает 
детей самостоятельными, а главное – бо-
лее приспособленными к жизни.

Можно много говорить слов о воз-
рождении семейных традиций, о том, что 
многодетность должна стать нормой для 
России. А можно вот так, как священник 
Сергий Пентин и его супруга Ирина нести 
свой крест, воспитывать детей в любви к 
Богу и Отечеству.

Семья Пентиных, 2023 г.

Отец Михаил Пентин В храме иконы Божией Матери «В скорбех и печалех Утешение», 2010 г.
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Николай Лудников
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На сегодняшний день на кар-
те мира можно выделить, 
пожалуй, три региона, где 

чрезвычайно велика опасность 
перерастания регионального 
конфликта в международный. 
А нам ли не знать, как серьёзно 
порой на каждом отражаются, 
казалось бы, далёкие от нас 
проблемы других стран. И один 
из таких возможных очагов – это 
Тайвань.

24 февраля 2022 года запо-
лыхал Донбасс, российские вой-
ска начали специальную военную 
операцию (СВО), нанеся упреж-
дающий удар по изготовившимся 
к броску силам Украины.

В июле и августе того же года 
повысился градус противостоя-
ния Китая и США, из-за поездки 
спикера Палаты представителей 
США 52-го созыва Нэнси Пелоси 
на Тайвань.

7 октября 2023 года произо-
шло нападение боевиков ХАМАС 
на приграничные территории 
Израиля.

И если в Донбассе и Палестине 
боевые действия не утихают до 
настоящего времени, то кажуще-
еся затишье на Дальнем Востоке 
напоминает мне огромную пло-
тину в аварийном состоянии, из 
последних сил сдерживающую 
неимоверный напор воды, которая 
уже перехлестывает через край и 
вот-вот обрушит всю циклопиче-
скую конструкцию.

Невольно возникает вопрос, 
почему так велик накал страстей 
вокруг этого небольшого острова 
площадью в 36 000 квадратных 
километров? Более того, эксперты 
утверждают, что конфликт из-за 
Тайваня может обрушить мировую 
экономику.

Специалисты подсчитали, что 
вооруженное столкновение между 
США и Китаем из-за острова Тай-
вань может нанести серьезный 
удар по экономике даже тех стран, 
которые не будут затронуты на-
прямую. Общий ущерб может 
составить до 10% мирового ВВП 
или до 10 триллионов долларов.

При этом сильнее всего постра-
дают Южная Корея, Япония, а так-
же США, Китай и непосредственно 
Тайвань.

Немного истории

Давайте разбираться в данном 
вопросе. Немного истории, как 
сформировалось это государство 
Тайвань и почему оно играет в на-
стоящее время такую значительную 
роль в глобальной экономике.

10 октября отмечается главный 
национальный праздник Тайва-

Хрупкий мир
лучше доброй ссоры

ня – День основания Китайской 
республики. В этот день в 1911 
году в Поднебесной началась 
Синьхайская революция, по-
ложившая конец империи Цин 
и провозгласившая республику. 
Тайвань считает себя ее един-
ственным законным преемником, 
Китай тоже. И, судя по позиции 
островных властей, провинция 
КНР отступать в этом противо-
стоянии не собирается.

Непростая история этого кон-
фликта началась почти 100 лет 
назад, когда в Поднебесной вспых-
нула гражданская война. В борьбе 
за власть столкнулись две силы 
– Коммунистическая партия Китая 
и руководство Китайской респуб-
лики во главе с Чан Кайши – лиде-
ром националистической партии 
Гоминьдан.

«Гражданская война шла около 
30 лет с небольшим перерывом во 
время Второй мировой войны», 
– рассказал координатор Центра 
прикладного анализа междуна-
родных трансформаций РУДН им. 
П. Лумумбы Мирзет Рамич.

После окончания Второй миро-
вой войны противостояние между 
коммунистами и партией Гоминь-
дан достигло пика. В конфликт 
вмешались сверхдержавы: СССР 
поддержал лидера КПК Мао Цзэ-
дуна, а США – Чан Кайши.

Соединенные Штаты отправ-
ляли Гоминьдану оружие, сна-
ряжение, медикаменты. Кроме 
того, инструкторы США обучили 
около полумиллиона бойцов Чан 
Кайши. На военную поддержку 
республики Вашингтон потратил 
космическую по тем временам 
сумму – почти четыре с половиной 
миллиарда долларов. В итоге на 
первом этапе войны гоминьданов-
ская армия громила коммунистов 
почти по всем фронтам. У Чан 
Кайши было превосходство и в 
количестве солдат, и в технике. 
Тем не менее вскоре Красной 
армии Китая удалось перехватить 
инициативу благодаря помощи со 
стороны СССР.

После поражения в граждан-
ской войне Чан Кайши вместе с 
остатками своей армии бежал на 
Тайвань. Генералиссимусу удалось 
переправить на остров не только 
верных ему людей, но и почти 
весь золотой запас Китая. Диктатор 
вывез с материка более 100 тонн 
золота.

В 1954 году США подписали со-
глашение об обороне с Тайванем, 
таким образом обезопасив Тайвань 
от захвата Китаем.

В 1975 году Чан Кайши скон-
чался, а в 1976-м умер Великий 
кормчий Мао. Политическая си-
туация в регионе изменилась, и 
напряжение между Пекином и его 
провинцией снизилось. Лидер КНР 

Дэн Сяопин предложил уладить 
конфликт по формуле «одна стра-
на, две системы».

То есть Тайваню бы предостав-
лялся широкий комплекс неза-
висимости. Взамен на это Тайвань 
официально становился провин-
цией Китая. 

Власти Тайваня на это пред-
ложение не согласились. Они по-
требовали полной независимости 
Китайской республики. Правда, и 
отказались от старых претензий на 
власть над материковым Китаем. 
Видимо, на острове осознали, что 
это невозможно. Ведь к тому мо-
менту Тайвань уже был исключен 
из Организации Объединенных 
Наций.

Китайскую республику фор-
мально не признают даже США, 
хотя Вашингтон по-прежнему 
оказывает острову всестороннюю 
поддержку. 

Политическая ситуация на Тай-
ване в последние годы постоянно 
меняется в зависимости от пра-
вящей партии. На острове две 
основные политические силы: 
Гоминьдан выступает за воссое-
динение с материковым Китаем, 
правда, под главенством Тайваня, 
а Демократическая прогрессив-
ная партия заявляет о полной и 
окончательной независимости от 
Китайской республики.

Чем так важен Тайвань, 
и почему Китай настолько 
болезненно воспринимает 
его независимость?

События последних дней июля 
2022 года вновь напомнили нам 
о том, что Тайвань – удивительное 
место, где на острове площадью с 
Ярославскую область и населением 
в 23 миллиона человек сплёлся 
тугой узел трудноразрешимых 
политических и геополитических 
противоречий.

Преобразование экономики  
Тайваня в постреволюционный 
период осуществлялось, во-
первых, с использованием унас-
ледованных остатков японской 
инфраструктуры, а во-вторых – по 
единой с Японией послевоенной 
концепции, разработанной аме-
риканским экономистом Вольфом 
Ладежинским, а также при участии 
инвестиций США, составивших не 
менее 30% от всех вложенных 
средств в 1950-1960 гг. Также, 
безусловно, сыграли свою роль 
теплично-защищённые условия и 
первоначальное использование 
дешёвой тайваньской рабочей 
силы как фактор инвестицион-
ной привлекательности, но в 
отличие от развития ситуации с 
материковым Китаем – с удачным 
контролем и поддержанием по-
литического курса.

Мировой лидер  
полупроводниковой  
отрасли

На сегодняшний день TSMC 
(аббревиатура от англ. Taiwan 
Semiconductor Manufacturing 
Company), занимающуюся изуче-
нием и производством полупро-
водниковых изделий, называют 
«самой важной компанией мира». 
Её создателем является Моррис 
Чанг, это один из тех, кто стоял за 
развитием Тайваня.

В 18 лет он бежал в США, чтобы 
в дальнейшем поступить в Гарвард-
ский университет. На втором курсе 
он перевелся в Массачусетский 
технологический университет. 

После завершения обучения 
Моррис Чанг устраивается в компа-
нию Texas Instruments, где создают 
самый продаваемый гаджет ХХ 
века – карманное транзисторное 
радио, с которого начинается со-
временная цифровая революция.

За 25 лет он от рядового работ-
ника доходит до вице-президента 
группы, ответственной за мировой 
полупроводниковый бизнес.

Наконец, спустя 30 лет на чуж-
бине, Моррис Чанг по приглаше-
нию премьер-министра острова 
возвращается на Тайвань, чтобы 
возглавить Научно-исследова-
тельский институт промышленных 
технологий. Несколько лет спустя, в 
1987 году, при поддержке прави-
тельства и обладая необходимыми 
познаниями в разработке чипов, 
он создает TSMC, задача которой 
производить золотую жилу XXI 
века – полупроводники.

До 2012 года компания не осо-
бо привлекала к себе внимание, 
выпуская «простые» полупрово-
дники. Однако затем к ним обра-
тились специалисты из компании 
Apple с заказом чипов для нового 
iPhone. Уже в 2014 году TSMC стала 
главным поставщиком полупрово-
дников для iPhone 6 – самого про-
даваемого смартфона в истории.

Сейчас фирма производит про-
дукцию для Apple, Qualcomm, 
Nvidia, AMD, Broadcom, MediaTek, 
Huawei, Tesla и других. То есть от 
неё зависит мировое производство 
телефонов, машин, компьютеров, 
планшетов, бытовой техники и 
даже систем управления танком. 
Короче говоря, любое электрон-
ное устройство нуждается в чипах. 
Так, в 2020 году из-за пандемии и 
карантина резко увеличился спрос 
на ноутбуки, планшеты и игровые 
консоли, благодаря чему компания 
заработала 48 млрд долларов, а 
чистая прибыль из них составила 
20 млрд долларов. В начале 2022 
года TSMC стала самой дорогой 
компанией в Азии, а в мире вошла 
в первую десятку с капитализацией 
630 млрд долларов.  

Действующие на Тайване фир-
мы UMC и TSMC производят более 
половины всех полупроводников 
в мире: платы, процессоры, элек-
тронные компоненты и микросхе-
мы. В 2020 году более 60% выруч-
ки от всего мирового производства 
полупроводников приходилось на 
тайваньские компании. При этом 
одна TSMC получала 54% от всей 
мировой выручки.

Через Тайваньский пролив про-
ходит 80% мировой торговли.

Даже незначительная эскалация 
конфликта США и Китая из-за Тай-
ваня может угрожать глобальным 
цепочкам поставок, предупрежда-
ет Bloomberg. Агентство называет 
любые действия применительно 
к острову «ударом по мировому 
судоходству». Тайваньский пролив 
является основным маршрутом 
судов, идущих из Китая, Японии, 
Южной Кореи и Тайваня на Запад — 
через него на рынки Европы, США и 
других стран поставляются товары, 
произведенные на азиатских фаб-
риках. Согласно данным агентства, 
в 2022 году по проливу прошло 
88 процентов крупнейших в мире 
торговых судов и 48 процентов из 
5,4 тысячи контейнеровозов.

Несколько слов о том, насколько 
все взаимосвязано в современном 
мире и как любой неосторожный 
шаг легко может нарушить это 
хрупкое равновесие. К примеру, 
разработчик программного обес-
печения из Индии пишет код для 
компании из США для устройства, 
спроектированного на Тайване, со-
бранного  в Китае, с применением 
агрегатов нидерландской ASML. 
А та, в свою очередь, собирает 
их из десятков тысяч элементов и 
материалов от полутора тысяч по-
ставщиков из разных стран мира, 
включая продукцию России и 
Украины. И что будет если изоли-
ровать часть этой цепи? Жаль, что 
политики больше заботятся о своих 
играх, чем о мировой экономике.

Представляя любознательному 
читателю сей поверхностный об-
зор ситуации вокруг «азиатского 
тигра» (неофициальное название 
экономик Южной Кореи, Синга-
пура, Гонконга и Тайваня), смею 
предположить, что до применения 
вооруженных сил при разреше-
нии существующих противоречий 
между Китаем и США не дойдет, 
слишком много ресурсов вложено 
и теми, и другими в данную тер-
риторию. Вооруженный конфликт 
же ввергнет всю планету в такой 
экономический кризис, что мало не 
покажется ни одной из заинтересо-
ванных в победе сторон.

В статье использованы 
материалы сайтов «Комсомоль-

ская правда», LITER, 
«Грязь, долги и инвестиции»

Россия признает Тайвань в качестве неотъемлемой части 
Китая и не имеет с островом официальных межгосудар-
ственных отношений. Под названием Китайская республика 
Тайвань поддерживает дипломатические отношения с 15 
малыми странами.
Территория – 36 197 квадратных километров (включает в себя 168 
островов), население – 23,4 миллиона человек
Сегодня Тайвань входит в число клуба двенадцати государств с наиболь-
шими золотовалютными резервами (424 тонны золота). 
ВВП острова оценивается в 775 млрд долларов (21-е место в мире)
ВВП на душу населения 62 тысячи долларов (13-е место), а годовой 
рост составляет 4%. Также остров – 15-й в мире поставщик по 
величине экспорта. К тому же средняя зарплата составляет 1 
700 долларов.
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января 2024 года по-
лучил письмо, которое 
порадовало и растро-

гало меня. Это весточка от осуж-
денного, отбывающего срок в 
ЛПУ Б-18.

Автор послания мне был зна-
ком, мы с Гагиком Меликсетяном 
как члены Общественной наблю-
дательной комиссии РК уже выез-
жали по предыдущему его письму с 
проверкой в это учреждение. 

Верить,  
что лучшее впереди

Честно говоря, держа конверт в 
руках, еще не вскрытый, немного 
напрягся, в голову зашла беспокой-
ная мысль – опять надо реагировать 
на порой заумные предложения 
этого автора. Вскрыл конверт, в нем 
оказались прекрасно выполненные 
карандашом рисунки, на которых 
были изображены мой сын и я с 
супругой. Наши портреты были 
срисованы с фотографий, разме-
щенных в моей книге «Тропинка к 
Богу», которую я подарил в библио-
теку учреждения во время одного из 
наших визитов. Кроме портретов, в 
конверте было письмо, написанное 
каллиграфическим почерком, где 
автор от лица братии благодарил 
нас с Гагиком Рубеновичем за ре-
гулярные посещения и устроенное 
нами чаепитие.

Вот что он пишет в своем посла-
нии: «…От всей души благодарим 
вас за регулярные визиты в боль-
ницу № 18, эти посещения хоть и 
ненадолго, но встряхивают людей, 
напоминая им о том, что за стенами 
учреждения бурлит жизнь, яркая и 
интересная, тем самым стимулируя 
их внутреннее «я» на осознание 
того факта, что нельзя опускать 
руки, надо стремиться как можно 
раньше покинуть застенки этого 
учреждения и верить, что лучшее, 
конечно, впереди.

Отдельное огромное спасибо 
передаю вам от всей братии за 
устроенное чаепитие с русскими 
пирогами. Простая и непринуж-
денная беседа с кружкой чая в 
руках погружает в забытую атмос-
феру домашнего уюта…».

А произошло вот что, как на-
стоящие христиане мы решили, 
согласовав свою задумку с на-
чальством лечебного учреждения 
и своим руководством, провести 
неформальную встречу с коллек-
тивом осужденных, работающих 
в качестве хозобслуги в данном 
заведении.

Так получилось, что визит свой 
мы нанесли одновременно с бла-
гочинным Ухтинского Централь-
ного церковного округа отцом 
Романом, который окормляет ЛПУ  
№ 18. И после проведенного им в 
больничном храме богослужения 
он согласился принять участие в 
душепопечительной беседе.

Трогательно было наблюдать за 
тем, как менялись лица присутству-
ющих. Сначала заходящий в ком-
нату человек недоуменно смотрел 
на нас – что это здесь происходит? 
Затем, словно обмякнув, осознав 
суть происходящего, он присажи-
вался на диван и вопросительно 
оглядывал незваных гостей и ап-

Весточка из-за колючей проволоки

петитные яства на столе. Первое 
время никто из присутствующих не 
смел прикоснуться к угощениям, и 
только после того, как я взял кружку 
с чаем и кусок пирога, братия робко 
стала вслед за мной пробовать при-
везенные с воли гостинцы. Помимо 
пирогов, Гагик Рубенович прихва-
тил ещё несколько килограммов 
мандарин и яблок.

Общение наше более всего 
походило на монологи, в коих 
главными действующими лицами 
все-таки были мы – неожиданные 
гости. Гагик Рубенович рассказал 
присутствующим о том, как он, 
житель юга, подполковник мили-
ции, попал в «жемчужину Севера», 
как обустраивался в незнакомом 
холодном краю, практически на-
чиная все с нуля. В заключение он 
отметил: «Как бы ни было трудно, 
никогда не опускайте руки и всегда 
помните – Господь испытаний не-
посильных не дает, верьте в Него и 
все обрящете, ваше упорство будет 
вознаграждено».

Я поделился с братией своим 
опытом посещения подобного 
рода заведений, в кои регулярно 
езжу вот уже более 13 лет. Первое 
время приезжал вместе со священ-
нослужителями, в дальнейшем 
самостоятельно как журналист, 
православный писатель, главный 
редактор газеты «Колокол Севе-
ра». Поведал, как встречали меня 
осужденные в местах лишения сво-
боды, как рассказывал им про свою 
жизнь, про то, как впервые попал в 
Великорецкий крестный ход, как он 
изменил кардинальным образом 
мое бытие, привнес туда смысл и 
духовность. И всегда разговор с 
присутствующими был непростой, 
запоминающийся на долгое время, 
так как частенько люди делились 
со мной самыми сокровенными 
мыслями. Некоторые из них после 
такого общения, освободившись, 
шли со мной в Великорецкий 
крестный ход.

Отец Роман, часто посещающий 
«больничку», рассказал братии, как 
важно в местах заключения не от-
чаиваться, посещать храмы, а они 
сейчас есть практически в каждой 
колонии республики, и верить в 
то, что Господь никогда не оставит 
свою заблудшую овцу и окажет 
помощь.

В дальнейшем договорились 
с руководством учреждения ре-
гулярно проводить такие встре-
чи-беседы, поскольку помощь от 
них в воспитательном процессе 
неоценимая.

За более чем два года, что прош-
ли с момента начала специальной 
военной операции, мне кажется, 
в обществе изменилось в лучшую 
сторону отношение к большинству 
тех соотечественников, что сидят 
за колючей проволокой, отбывая 
срок за те или иные преступления. 
Десятки тысяч бывших заключен-
ных воевали в рядах ЧВК «Вагнер», 
сражаются они и сейчас, защищая 
наше Отечество от нацистской 
нечисти. Искупивших свою вину 
полностью восстанавливают в пра-

вах, амнистируют и наделяют теми 
же привилегиями, что и остальных 
участников боевых действий. И 
в этой связи мне хочется донести 
до своего читателя следующую 
мысль – и там, в местах не столь 
отдаленных, в большинстве своем 
сидят мало чем отличающиеся от 
нас люди, такие же талантливые и 
мастеровитые. Увы, современное 
общество, где во главу поставлены 
деньги, не способствует развитию 
у людей высокодуховных, нрав-
ственных ориентиров, вот и пожи-
наем последние десятилетия после 
развала СССР всплеск преступности 
на постсоветском пространстве.

Однако поговорить я сейчас 
хочу не об этом, на отдельных, не-
многочисленных примерах покажу 
вам, как и там в суровых условиях 
заключения, под стражей, люди 
остаются людьми, порой творя 
талантливые произведения духов-
ного и прикладного искусства.

Как в Кижах

На зоне, чтобы остаться челове-
ком, надо обязательно трудиться, 
постоянно должны быть заняты не 
только руки, но и мозг. В этом лич-
но убедился один из героев моей 
книги «Храмы на зонах – возрож-
дение души» Марк Фаттахов. Как 
человек, имеющий отношение к 
строительству зданий, он решил 
начать возведение храма в коло-
нии, где отбывал наказание. Все 
расчеты, начиная от фундамента 
до куполов, были выполнены 
им. В те моменты, когда возни-
кали сомнения или вопросы по 
строительству, он связывался с 
Москвой, где у него оставалось 
множество друзей – специалистов 
в строительной отрасли, которые 
охотно помогали ему.

Храм стали возводить по техно-
логиям XVI века, без применения 
гвоздей, плотники работали толь-
ко топорами. Способ производ-
ства определил и терминологию. 
О деревянных постройках говорят 
не «построена», а «срублена». 
Пила не употреблялась, так как она 
разрушает волокна древесины, и 
торцы бревен начинают «тянуть» 
влагу. При помощи такого незатей-
ливого инструмента, как простой 
топор, русские умельцы создавали 
удивительные по своей красоте 
произведения архитектуры.

Огромное количество людей 
участвовало в строительстве хра-
ма, деньги приходили из Москвы, 
Санкт Петербурга, Смоленска, 
Сыктывкара.

И красавец храм в честь Ни-
колая Угодника был построен во-
преки всем трудностям в колонии 
строгого режима в Удорском крае.

А 29 ноября 2010 года Божьей 
милостью по решению Сыктыв-
карского городского суда Марк 
был досрочно освобожден. Герой 
моего рассказа в настоящее время 
окончил университет искусств. 
В апреле 2013 года он принял 
участие в XIII Международной 
выставке современного искус-

дельную книгу, в которой красивым 
разборчивым почерком написаны 
стихи-откровения, стихи-размыш-
ления, стихи – крик души. 

Рождение строки
Евгений Михалевский

Осенний бор подернут серебром, 
Река уснула в ледяном убранстве,
Прилип к причалу брошенный паром,
Как млечный путь в космическом 
пространстве.

Луна зависла тишиной в ночи,
Состав промчался, полируя рельсы.
Вновь тепловоз простуженно кричит – 
Мне к сердцу боль своим гудком 
привесил,

Я с этой болью над землей лечу
К далеким звездам в поисках планеты, 
Надеюсь там осуществить мечту,
Войти в поэзию нетленным силуэтом.

Забыть те дни, где на скрижали льда
В мои стихи судьба бросала радий…
Немало в жизни приходилось ждать,
Чтоб строчка чистой родилась 
в тетради!

Октябрь 2000 г.

Портрет пастыря

Повествуя о строительстве хра-
мов на зонах, я не могу не сказать о 
тех, кто окормляет эти, порой забы-
тые обществом места – о священ-
никах, чье послушание проходит в 
стенах храмов и молитвенных ком-
нат, изолированных от остального 
мира колючей проволокой.

Одним из таких пастырей, с ко-
торым я имел счастье познакомить-
ся в Великорецком крестном ходе, 
является отец Леонид Сафронов.

Многие из его паствы, освобо-
дившись, изменились настолько, 
что бросили пить, завели семьи, 
некоторые стали бизнесменами, 
есть иконописцы. Одним из наи-
более талантливых он считает 
Евгения Вепрева.

На юбилее отца Леонида в 2010 
году его духовное чадо Евгений 
подарил написанный им портрет 
любимого батюшки. Мне посчаст-
ливилось присутствовать в качестве 
гостя на этом торжестве, я лицезрел 
выполненную работу, картина была 
написана очень талантливо, на ней 
был изображен о. Леонид Сафро-
нов с крестом, благословляющий 
неведомого нам мирянина,

«Талант у него большой, по дару 
видно, что человек этот должен 
быть монахом», – говорит отец 
Леонид. Причем талант у него 
иконописный, однако любит пи-
сать Евгений и портреты. Самое 
интересное, у него не было клас-
сического образования, до всего 
он дошел сам. 

Мне тоже осужденные не раз 
дарили подарки, в основном это 
были иконы, выполненные мест-
ными мастерами-живописцами. 

Общаясь со многими сидящи-
ми за колючей проволокой, вы-
шедшими на свободу земляками, 
я все больше убеждался в том, 
что срок спас в конечном счете 
их от смерти или от чего-то непо-
правимого.

ства, где его картина «Елизавета и 
Мария» (на евангельский сюжет 
встречи Богородицы и ее род-
ственницы) заняла 1-е место.

Жизнь продолжается, планов и 
проектов у моего товарища пре-
огромное количество, накоплен-
ная духовная и творческая энергия 
в настоящее время реализуется 
в конкретные дела. Дай Бог ему 
не спотыкаться больше по жизни, 
достойно и бережно распоря-
жаться своими многочисленными 
талантами, не растрачивая их по 
мелочам.

Велико число умельцев, сидя-
щих в лагерях. За годы вынужден-
ного безделья, чтобы не тронуться 
умом, заключённые осваивают 
множество профессий, в основ-
ном прикладного профиля. С зоны 
на волю попадают вырезанные из 
дерева шахматы, самодельные 
ножи с наборными ручками, 
пистолеты-зажигалки, кольца, 
перстни – можно перечислять до 
бесконечности, под заказ братия 
сделает любую вещь.

Но не только материальные 
предметы создают за колючей 
проволокой, там есть и свои по-
эты, художники, композиторы, 
зачастую с академическим об-
разованием.

Стихи – крик души

По-разному попадает в руки по-
рой уникальный материал о судь-
бах людских, что-то присылают по 
почте, иногда Господь сводит тебя 
с необычным человеком, порой это 
священник, иногда осужденный с 
тридцатилетним стажем. Но слу-
чаются и вовсе необыкновенные 
вещи, так, в 2013 году в руки мне 
промыслительным образом по-
пала уникальная книга – сборник 
стихов, написанный Евгением 
Михалевским, последние годы 
отбывавшим свой срок в колонии 
ИК-24 (пос. Сирачой, г. Ухта, Респу-
блика Коми). Сей рукописный труд 
передал мне Анатолий Ефимович 
Грох, замполит, долгие годы рабо-
тавший в этом учреждении, ему же 
этот сборник подарил сам автор. 

Волнительно было держать в 
руках пятисотстраничную само-

Икона св. Ермогена, подарен-
ная братией с Вожской колонии Подарок вручают отцу Леониду Сафронову

Храм свт. Николая Чудотворца в ИК-35
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Николай Лудников

Бонифаций
(Окончание. Начало в «КС» № 3-6 2023 г.)

Проведя столь успешно первый фе-
стиваль восточных единоборств в 
Республике Коми в 1989 году, я был 

воодушевлён его результатами, хотелось 
продолжения «банкета», но необходи-
мы были новые идеи. Вот за ними-то в 
мае 1990 года я поехал вновь в столицу 
Украины, стольный град Киев. 

А там намечались, если верить прессе, 
поистине грандиозные события – руководи-
телями комсомола республики были пригла-
шены ведущие спортсмены в разных видах 
единоборств. В Киев должны были приехать 
представители сборных Северной Кореи по 
тхэквондо (дословный перевод – «путь ноги 
и кулака») и Японии по киокусинкай карате.

Из Ухты в солнечный Киев

До Киева из Ухты добирался самолетом, с 
пересадкой в Москве, на месте без проблем 
устроился в гостинице, в центре города, по 
вполне приемлемой цене. В день приезда 
не было никаких спортивных мероприятий, 
я специально так взял билеты на самолет, 
чтобы у меня был хотя бы суточный запас 
времени, хотелось без суеты освоиться в 
огромном городе, пешком пройтись и до 
центрального стадиона, и до Дворца спорта.

Перестройка ещё не прошлась костлявой 
гребёнкой по обществу, Киев процветал, 
чистые, ухоженные улицы, огромное ко-
личество частных магазинов, фруктовых и 
овощных лотков, ресторанов и кафешек с 
национальным колоритом, где за неболь-
шую плату можно было очень вкусно поесть. 
На Крещатике море народу. На Украине уже 
лето, температура воздуха 28 градусов тепла, 
женщины прогуливаются в легких платьи-
цах, мужчины дефилируют по Крещатику, в 
основном в шортах и футболках. Невольно 
сравниваю Киев с нашей «жемчужиной 
Севера», где в мае еще преобладают серые 
тона, травка только пробивается из-под 
плотного покрывала полусгнивших про-
шлогодних растений, деревья еще не по-
крылись нежно-изумрудной зеленью первых 
листочков, и вывод напрашивается, увы, не 
в пользу нашего города, расположенного в 
суровых северных краях. 

Я, гость Севера, наверно, сильно отли-
чался от местных жителей, уже загоревших, 
в легких одеждах. Однако ни одного косого, 
недоброжелательного взгляда не припомню, 
со мной заговаривали совершенно незна-
комые люди, спрашивали, откуда приехал, 
охотно показывали, как пройти на стадион 
«Динамо», где организовывался показ вы-
ступления спортсменов из Северной Кореи, и 
ко Дворцу спорта, где планировалась встреча 
сборных СССР и Японии по карате.

На следующий день, позавтракав в уют-
ной кафешке рядом с гостиницей, я добрался 
до метро и уже по знакомому маршруту по-
ехал в центр, к стадиону.

Билеты в кассах были, выстояв большую 
очередь, я с заветным квитком в руках ми-
новал турникет. Поскольку места указаны 
не были, расположился на центральной 
трибуне, справедливо полагая, что именно 
отсюда лучше всего будет видна демонстра-
ция корейского стиля борьбы.

Спортсмены поразили меня, во-первых, 
своей статью, все как на подбор молодые 
парни и девушки ростом не менее 180 сан-
тиметров, одетые в одинаковую форму – бе-
лое кимоно. Они производили впечатление 
мощной слаженной команды с отработанной 
до блеска программой. Трюки, которые они 
демонстрировали восторженной публике, 

действительно были уникальны. Я неволь-
но сравнивал их мастерство с техническим 
уровнем актеров, снимавшихся в западных 
и восточных боевиках, пожалуй, только Брюс 
Ли смог бы тягаться с ними в технике, силе 
и скорости ударов. Вся команда состояла из 
мастеров высочайшего класса. Корейцы в 
основном демонстрировали ударную тех-
нику разбивания предметов на различной 
высоте и ката – технику передвижений. 
Также они провели несколько показательных 
боев, где демонстрировали защиту против 
нескольких противников, причем девушки 
дрались наравне с юношами. Представление 
длилось почти два часа, публика провожала 
спортсменов продолжительными аплодис-
ментами и восторженным свистом.

Программа спортивных мероприятий в 
столице Украины была насыщенной, на сле-
дующий день я посетил уже Дворец спорта, 
где проводилась первая встреча сборных 
Японии и России по киокусинкай карате.

СССР – Япония – матчевая встреча 
по киокусинкай 

В мае 1990 года впервые в СССР про-
шел Международный фестиваль боевых 
искусств. В нём принимали участие спор-
тсмены из разных стран, но наиболее пред-
ставительные иностранные делегации были 
из Северной Кореи и Японии. Японцы при-
слали на турнир в Киев лучших – сборную 
страны по киокусинкай. 

Матчевая встреча проходила в трех ве-
совых категориях. Огромный зал Дворца 
спорта был переполнен, бросались в глаза 
спортивного вида молодые парни, пере-
двигающиеся на костылях, как мне объяс-
нили знающие люди, это были спортсмены 
– каратисты, травмированные вследствие 
жестких спаррингов и при разбивании раз-
личных предметов. 

Поединки между противниками прохо-
дили напряженно, с небольшим перевесом 
японских спортсменов. Кстати, судили бои 
только представители Страны восходящего 
солнца, я сразу обратил на это внимание 
и сделал для себя вывод – справедливых 
решений не будет.

В первых двух весовых категориях совет-

ские бойцы проиграли заслуженно, однако 
в супертяжелой нашего спортсмена все-таки 
засудили. Представлял тяжей огромный 
двухметровый парень из Свердловска Вла-
димир Клементьев, он за явным преиму-
ществом выиграл свой первый поединок. 
Жалко было смотреть, как гоняет он японца 
по татами, нанося мощнейшие удары голы-
ми кулаками в грудь, от которых тот отлетал, 
словно тренировочный мешок. Уже после 
того, как все поединки закончились, я узнал 
у местных служащих Дворца спорта, что 
наш боец сломал несколько ребер своему 
сопернику. 

Народ на трибунах чувствовал, что на-
зревает сенсация, поскольку сравниться 
по мощи с нашим гигантом японцы не 
могли. Во втором круге российскому атлету 
противостоял боец почти на голову ниже 
его, уступавший ему и в физической мощи. 
Однако японец был техничнее Владими-
ра и первую часть поединка тактически 
переигрывал его. Но стоило ему пропустить 
пару тяжеленных ударов в грудь от нашего 
гиганта, и он «поплыл», стал уклоняться 
от откровенной рубки. От нокаута парня 
спас гонг, но по очкам победу присудили 
японскому атлету. Таким образом, в финале 
самой престижной категории бились только 
японцы, сохранив лицо, они завоевали 
первые места во всех весовых категориях. 
Зрители такое судейское решение сопро-
вождали недовольным свистом.

Никогда ранее не доводилось мне бы-
вать на столь ярких шоу, впечатлений от 
увиденного было много. И хотя стилевое 
направление в карате у меня было со-
всем другое, я практиковал сётокан, где 
не приветствовался полный контакт, удар 
только обозначался в голову или корпус 
противника, многое я перенял у ведущих 
бойцов киокусина и наши тренировки стали 
значительно жёстче и контактнее.

Последний раз я приехал в столицу 
Украины в 1993 году, зимой, поразили 
негативные перемены, произошедшие 
за несколько лет в некогда процветавшей 
республике – грязные тротуары, разбитые 
дороги, скудное уличное освещение, даже 
на Крещатике, толпы людей с серыми, угрю-
мыми лицами. Везде у вокзалов прямо на 

тротуарах развернулась уличная торговля, 
на поддонах и ковриках тебе готовы были 
продать все, от продуктов питания до ору-
жия. По крайней мере, ко мне подходил 
мрачный тип и предлагал «Макаров». 

В гостинице, куда меня вместе с коман-
дой хоккеистов поселили, не было тепла, 
жуткий холод в номерах, спать приходи-
лось, укрывшись двумя одеялами, в одеж-
де, на голову я напяливал зимнюю шапку. 

В аэропортах появилось некое подобие 
таможни, если раньше ты спокойно про-
ходил через пункт досмотра, то сейчас твой 
багаж осматривали с помощью видеокамер. 
Украина стремительно становилась само-
стийной, независимой от России и, похоже, 
чиновники на местах с энтузиазмом при-
нимали такую ситуацию, значительно рас-
ширялись их возможности по вымоганию 
денег с приезжавших неграждан.

Но все это я увидел позднее, спустя три 
года, а весной 1990-го я покидал краси-
вый, ухоженный город, с дружелюбными 
киевлянами.

Второй фестиваль 
восточных единоборств в Ухте

Второй фестиваль восточных едино-
борств в родном городе мне проводить 
было гораздо проще, первый секретарь гор-
кома ВЛКСМ Ильмар Траат оказывал всяче-
ское содействие в его организации. Комсо-
мольцы, убедившись, что дело прибыльное, 
принимали самое активное участие во всех 
подготовительных мероприятиях. Таким 
образом, уже в июне, спустя месяц после 
моей поездки в Незалежную, всё было 
готово к проведению второго всесоюзного 
фестиваля восточных единоборств в Ухте. 

На сей раз гости привезли уже другие 
команды, гораздо более представитель-
ные и техничные. Так, Иван Двойнос, 
мастер четвертого дана в стиле секай-но 
кэмпо из Хмельницка прибыл с полутора 
десятками очень приличных мастеров, в 
совершенстве владевших техникой карате 
и приемами рукопашного боя. 

Из Грузии и Азербайджана руково-
дители команд тоже привезли хороших 
спортсменов.

Республику Коми представляли бойцы 
из Воркуты, Вуктыла, Печоры и Ухты. Особо 
выделю предствителей Вуктыла, руководил 
которыми Александр Чаликов, на то время 
обладавший черным поясом и имевший 
уже второй дан по стилевому направлению 
сётокан. Буквально перед нашим фести-
валем Александр в Москве повысил свою 
квалификацию.

Второй фестиваль, проведенный нашей 
командой в Ухте, прошел с аншлагом, зал 
Дворца культуры был переполнен, ухтинцы 
пришли посмотреть на столь необычное 
шоу семьями, было очень много детей. 
Именно данное мероприятие, проводимое 
под покровительством горкома ВЛКСМ, 
способствовало развитию восточных сти-
лей единоборств в нашем городе. Спор-
тсмены, ранее занимавшиеся в гаражах и 
подвалах, получили возможность познако-
миться с настоящими мастерами. Совсем 
скоро и у нас в Ухте появились аттестован-
ные инструкторы, которые могли теперь 
уже официально заниматься любимым 
видом спорта.

А спустя два месяца, после того как за-
кончились занятия в ПТУ-5, я уволился 
из училища и окунулся в бурные воды 
свободного предпринимательства. Но это 
будет уже другая страничка моей жизни, 
которая тоже оставила значительный след 
в моей судьбе.

Тренировка ухтинских спортсменов перед фестивалем 1990 г., актовый зал завода «Ухтагазстроймаш»

Александр Чаликов со своим воспитанникомГрамота сенсею Н. Лудникову
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«Колокол
Севера»!

Православная газе-
та «Колокол Севера» 
издается уже 20 лет и 
рассказывает людям о 
традициях веры наших 
предков, поднимает 
актуальные вопросы 
образования, культуры, 
пропагандирует здоро-
вый образ жизни. Вы-
пускают ее энтузиасты 
на общественных нача-
лах, и потому редакция 
рада любой помощи. 

Мы от всей души бла-
годарим настоятеля церк-
ви Новомучеников и ис-
поведников Российских, 
в земле Коми просияв-
ших, о. Романа Ситника, 
Евгения Михайловича А., 
Василия Ивановича Н., 
Галину Павловну М., Ша-
рифу Мамед-Тагиевну А. 
и других неравнодушных 
людей за помощь газете!

Редакция просит по-
мочь в таком благом деле 
– сохранении просвети-
тельского издания «Ко-
локол Севера». Средства 
необходимы на печать, 
верстку газеты и другие 
расходы, связанные с ор-
ганизацией работы изда-
ния и сайта.

Перечислить деньги 
можно на карту Сбербан-
ка 2202 2007 4295 7549. 
Желающие оказать любую 
помощь могут звонить 
главному редактору Луд-
никову Николаю Никола-
евичу: 8-912-947-21-05.

Школьников Ухты и Сосногорска, а также 
всех читателей газеты «Колокол Севера» 
от 7 до 18 лет приглашают поучаство-

вать в конкурсе сочинений и исследовательских 
работ «Свет отеческих традиций». Организато-
ры – ООО «НИПИ нефти и газа УГТУ» и редакция 
православного издания – приглашают педаго-
гов к сотрудничеству.

Согласно Положению, тематика конкурсных 
работ должна отражать смысловое содержание 
церковных праздников Рождества Христова, Кре-
щения, Воскресения Христова, Преображения 
Господня и других, но именно в святоотеческой 
традиции,  а не в языческих обрядах. Это могут 
быть рассказ о православных традициях семьи, 
анализ православной литературы, а также иссле-

довательские работы, посвящённые святыням Рос-
сии, святым, великим подвижникам Православия, 
традиционным ценностям.

Конкурс будет проходить в четырех возрастных 
группах: 7-10 лет; 11-13 лет; 14-16 лет; 17-18 лет.

В состав жюри будут входить представители 
редакции газеты «Колокол Севера», Управления 
образования Ухты и священнослужители Русской 
Православной Церкви.

Конкурсные работы принимаются по 29 апреля 
2024 года (включительно) по электронной почте 
ludnikovnn@mail.ru.

Контактный телефон: 8-912-948-41-73.
Победителей ожидают призы.

С Положением можно ознакомиться в руб-
рике «Конкурс» на сайте: колоколсевера.рф  

Георгия привёз отец Кон-
стантин в областной центр 
из дальней сибирской де-

ревни на обследование. Нелад-
ное почувствовал встречавший 
разных больных священник, 
когда в один из приездов сво-
их к родителям увидел вдруг 
Георгия осунувшимся и осла-
бевшим.

–  Собирайся, у меня хороший 
знакомый врач есть, – сказал ре-
шительно отец Константин, и через 
несколько часов они уже мчались 
по сырой бетонке мимо мелькаю-
щих сосен и елей. «Лечит человека 
природа, питает, бережёт, – думал 
батюшка, с любовью глядя по 
сторонам, – но грехи сильнее, 
разрушают они наше здоровье, 
порой необратимо».

 – Подожди в коридоре, – 
кивнул Георгию в сторону двери 
Михаил Алексеевич, заведующий 
диагностическим отделением.

– Да, – повернулся он к отцу 
Константину, – где же вы раньше 
были? У него все органы в метаста-
зах, четвёртая стадия.

У батюшки внутри всё так и 
оборвалось.

– Неужели это конец?.. – пыта-
ясь не потерять последнего лучика 
надежды, взволнованно спросил 
он доктора.

– Месяца три проживёт. Воз-
можно, и больше. Но нужно го-
товиться к худшему. Тяжело ему 
будет там, в деревне, – с искрен-
ним сожалением ответил Михаил 
Алексеевич.

– А, может быть, так оно и 
лучше, что в деревне... умирать 
будет, – растерянно проговорил 
отец Константин. – Спасибо тебе, 
Михаил… И давай приходи ко мне 
на исповедь, чтобы перед Рожде-
ством был. А не то епитимью на 
тебя наложу, – попробовал было 
пошутить батюшка, но на душе 
от этого сделалось ещё больнее. 
Надо было выходить к Георгию – 
он ждал результата.

– Господь тебя посетил, Гоша, 
– осторожно глядя в глаза своему 
другу, стараясь держаться спо-
койнее и твёрже, произнёс отец 
Константин.

– Что? Что-нибудь серьёзное? 
– спросил, поднимаясь, Георгий.

– Пойдём. Нам ещё домой 
целый час добираться, по пути 
поговорим, – заторопил батюшка, 
не набравшись сил ответить ему 
сразу.

– Господь тебя посетил, Геор-
гий, – повторил отец Константин, 
когда они выехали за ворота 
больницы. – Считается, что такая 
болезнь от Бога. Это хорошо, 
Гоша. Нужно тебе ко всему быть 
готовым.

– Да что у меня? – всерьёз 

Редакция газеты «Коло-
кол Севера» сердечно 
благодарит ООО «НИПИ 
нефти и газа УГТУ» и 
лично генерального ди-
ректора Григория Гри-
горьевича Грибова за 
финансовую поддержку 
газеты «Колокол Севе-
ра». Спаси Вас Господи!

Школьников приглашают поучаствовать в конкурсе «Свет отеческих традиций»

Храм свт. Николая Чудотворца в п. Водный 
(Ухтинский район, Республика Коми). Фото Дениса Васина

Господь тебя посетил
Елена Русанова Фото отца Досифея

забеспокоился Георгий. Он был 
человеком крепким и терпеливым 
и не привык обращать на болячки 
никакого внимания.

– Онкология у тебя… Четвёртая 
стадия. Надежды почти нет. Но на 
всё воля Божия. 

Георгий молчал – и отец Кон-
стантин продолжил:

– Ты, Гоша, очень хороший 
человек, каких мало, наверное. 
Но грехи у тебя всё равно есть. 
Очистить надо душу свою перед 
встречей с Господом.

– А я хотел в этот год немного 
подзаработать, поросят собирался 
брать. У меня же Васька в город 
учиться поедет, деньги нужны, – 
тихо сказал Георгий и встретился 
взглядом с отцом Константином. 
Васька, приёмный сын, давно уже 
стал ему родным, как и Светлана, 
младшая дочь Надежды от первого 
брака. И любили они своего отчима 
больше, чем иные отцов любят.

– Молиться будешь – всё устро-
ится, Бог даст, – перекрестился 
батюшка, остановившись у све-
тофора.

– Да как Надежда без меня с 
хозяйством справляться будет? 
– с тревогой в голосе, стараясь 
заглянуть другу в глаза, произнёс 
Георгий. – Она ведь ещё от опера-
ции не отошла.

– Ничего, дорогой, надо только 
веру иметь. Тебя Господь сейчас 
призывает, значит, время пришло. 
А о семье твоей Он сам позабо-
тится. Не будь же ты как апостол  
Пётр, когда он усомнился и тонуть 
начал. Давай договоримся так. Я 
тебя отвезу к своим, ты отдохнёшь, 

с ребятами пообщаешься. А вече-
ром, когда вернусь со службы, ис-
поведаешься. Меня на этом свете 
уже ничем не удивить. Постарайся 
всё-всё вспомнить с самого млад-
шего возраста.   

– Спасибо, Костя, – рассеянно 
ответил Георгий…

«Хорошо, что семья дома, – 
подумал батюшка, – как бы он 
сейчас наедине с собой остался? 
Ничего пока никому не скажу. А 
то расплачутся ещё, не выдержат, 
совсем добьют мужика».

– Принимайте гостя! – весё-
лым голосом скомандовал отец 
Константин, распахивая дверь в 
свою небольшую, но очень уют-
ную квартиру. – А я на службу 
опаздываю.

   До храма езды в худшем слу-
чае пятнадцать минут, а сколько 
отец Константин успел передумать 
за это время: вся жизнь перед ним 
пронеслась с раннего детства. 
Гоша был отличным охотником. 
И нередко брал с собой в лес ма-
ленького Костю. Всегда приятно 
было с Георгием находиться ря-
дом, хотя он и неразговорчив был, 
и особой весёлостью не отличался.   
Вспомнил батюшка, как прибежа-
ла к ним Евдокия Афанасьевна вся 
в слезах и рухнула на бабушкину 
кровать.

– Гошеньку моего в милицию 
забрали. Говорят, что он человека 
убил. Разве ж такое может быть, а? 
Не верю я, не верю! – с отчаяньем 
в глазах смотрела на сбежавшихся 
соседей Афанасьевна. – Он же 
в нашей деревне добрей всех. И 
мышонка пожалеет.

– Да что же это, Афанасьевна! 
Пойдём сейчас же твоего Георгия 
вызволять: пошалили и будет, 
пусть отпускают. Может, они уже 
настоящего убийцу-то и нашли…

Но к великому всеобщему 
недоумению вызволить сына 
Афанасьевны так и не удалось. 
Оказалось, что его подвела одеж-
да. Свидетели говорили, будто 
обратили внимание на серый сви-
тер преступника. А Гоша в самый 
неподходящий момент возьми да 
и появись на месте происшествия 
в своём допотопном светлом сви-
терочке, который ему мать ещё на 
окончание школы подарила. Так и 
упекли Георгия ни за что ни про что 
на много лет.

Вспомнилось отцу Константи-
ну, как встречали они Георгия из 
тюрьмы. Вернулся он таким же 
светлым, каким и ушёл. Как будто 
не было в его жизни страшных тю-
ремных лет, пролетели они мимо и 
не запачкали его своими чёрными 
крыльями.

– Единственный мой на земле… 
с самого детства друг, – начал было 
окончательно расстраиваться ба-
тюшка, но сдержался: через пять 
минут служба – нельзя в таком 
состоянии выходить на амвон.

 Отец Константин часто навещал 
Георгия в последние три месяца 
его жизни, мучился он ужасно. 
Отец Константин раздобыл не-
обыкновенный, очень дорогой 
матрац, облегчающий положение 
таких больных. Каждый раз он 
старался исповедать и причастить 
угасающего друга… И обратился 
ко всем прихожанам с сердечной 
просьбой молиться за тяжело-
больного раба Божьего Георгия. 

В один из приездов, только 
взглянув на сильно изменившееся 
в ходе болезни лицо своего друга, 
отец Константин понял: что-то 
произошло.

– Батюшка, – произнёс необыч-
но живым и радостным голосом 
Георгий, – а меня Господь посетил.

– Да, слава Богу, слава Богу за 
всё, – не подозревая, что в этих 
словах кроется что-то новое, с 
тёплой улыбкой ответил батюшка.

– Я вчера днём задремал, – 
продолжал Георгий, – и вдруг 
чувствую, будто кто-то живой 
рядом. Открываю глаза – стоит 
возле моей постели и смотрит на 
меня Сам Господь… Увидел Он, что 
проснулся я, и говорит: «Вот ты ка-
кой, Георгий. А я-то думаю: за кого 
столько людей на земле молятся? 
Надо посмотреть».

И что-то ещё долго Георгий 
отцу Константину рассказывал, но 
этого уже батюшка никому из нас 
не открыл.

Из книги «Светит Русь  
святым созвездьем»


